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Dia Mundial de Prevenção ao Suicídio é celebrado oficialmente neste domingo (10)

Campanha promove ações 
de prevenção ao suicídio

Tênis brasileiro 
tem boa fase 
internacional
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Presidente Lula participa da cúpula do G20
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Especialista destaca 
hábitos e atitudes 
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Mauro Cid diz 
que vai ‘abrir o 
jogo’
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Setembro Amarelo

Capital amazonense tem seu primeiro buffet 
livre de cachorro-quente. Lanche é conhecido 
em Manaus como ‘kikão’

‘Das ruas ao 
buffet livre’

KIKÃO

CULTURA 13

YURE MENEZES

Novos nomes do esporte se destacam 
em diversos torneios internacionais

YURE MENEZES
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Alimentos
Alckmin confirmou ainda 

o envio de 20 mil cestas 
de alimentos. Destas, 5 mil 
chegarão neste domingo. 

Além disso, uma sala de 
situação do governo federal 
será instalada no Rio Grande 
do Sul para reforçar os traba-
lhos de atendimento emer-
gencial às cidades atingidas 
pelo ciclone extratropical. A 
coordenação deste grupo fi-
cará a cargo do comandante 
do Comando Militar do Sul, 
general de Exército, Hertz 
Pires do Nascimento.  

Lula 
Geraldo Alckmin ocupa o 

cargo de presidente duran-
te a viagem de Luiz Inácio 
Lula da Silva a Nova Déli, 
na Índia, para participar da 
Cúpula do G20.  

Perguntado pelos jorna-
listas sobre o motivo de 
Lula não ter visitado as 
vítimas do ciclone no Rio 
Grande do Sul, Alckmin 
afirmou que o governo está 
empenhado em solucio-
nar a questão. “Os seus 
ministros estiveram lá [na 
quarta-feira]. O presidente 
[Lula] tinha, ontem, o 7 
de Setembro e não tinha 
como sair. No dia ante-
rior, [o presidente Lula]  
teve uma indisposição de 
saúde, mas todo o gover-
no está empenhado em 
atender a região.” 

Na rede social X (antigo 
Twitter), Lula afirmou que 
orientou o governo a estar 
“de prontidão”. “Pronta-
mente, o @geraldoalckmin, 
e os ministros e ministras do 
nosso governo, formaram 
um comitê permanente de 
apoio ao Rio Grande do Sul. 

Vítimas da tragédia se-
rão beneficiadas com 
verba federal 

O presidente em 
exercício, Geral-
do Alckmin, anun-
ciou o repasse de 

recursos da União para as 
prefeituras do Rio Grande 
do Sul com as situações 
de calamidade e de emer-
gência devidamente reco-
nhecidas pelo Ministério da 
Integração e Desenvolvi-
mento Regional (MDR). 

Para cálculo do repasse, 
o governo vai considerar o 
valor de R$ 800 por pes-
soa afetada pelas conse-
quências da passagem do 
ciclone extratropical nestas 
localidades.

Alckmin esclareceu que 
os recursos serão do Minis-
tério do Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família 
e Combate à Fome (MDS) 
com o objetivo de ajudar 
os governos locais a presta-
rem assistência às famílias 
desabrigadas.

“Nós vamos liberar R$ 
800 por pessoa para que 
os governo locais possam 
prestar atendimento a 

Coube a Geraldo Alckmin anunciar o benefício e garantir que população afetada será assistida

Últimas
Governo anuncia auxílio 
emergencial de R$ 800

quem perdeu suas mora-
dias”, disse Geraldo Alck-
min, logo após reunião com 
dez ministros, no Palácio 
do Planalto.

O ministro do Desenvol-

vimento e Assistência So-
cial, Família e Combate à 
Fome, Wellington Dias, ex-
plicou que a transferência 
de recursos dependerá da 
apresentação, pelas prefei-

turas gaúchas, da relação 
de pessoas afetadas pelas 
fortes chuvas.

Wellington Dias destacou 
que, apesar de 79 municí-
pios terem a situação de 

calamidade reconhecida 
pelo governo federal, este 
número pode aumentar. 
“O reconhecimento poderá 
chegar hoje a 83 municí-
pios. Agora, cada município 
apresentará ali a relação 
dos números de desabriga-
dos e nós estamos autori-
zados a atender a todos.” 

Comitiva
O ministro da Secretaria 

de Comunicação da Pre-
sidência, Paulo Pimenta, 
anunciou que o presiden-
te em exercício vai liderar 
uma comitiva de ministros 
em uma visita aos muni-
cípios do Rio Grande do 
Sul, na manhã do próximo 
domingo (10). Os integran-
tes do governo federal vão 
desembarcar em Lajeado e 
deverão ir a Roca Sales e 
Arroio do Meio. 

“Nós vamos, mais uma 
vez, reunir com o governo 
do estado, reunir com os 
prefeitos, visitar regiões 
atingidas para organizar, 
ainda mais, esse apoio ne-
cessário que o governo fe-
deral está disponibilizando 
para o governo do estado 
e para as prefeituras, es-
pecialmente para as comu-
nidades mais atingidas”, 
disse Pimenta. 

A Defesa Civil confirma 41 
mortes, número que tende a 
aumentar em breve.

MORTES
Há ainda 25 pessoas desaparecidas, 
43 feridos, 2.944 desabrigados e 7.607 
desalojados, em 83 cidades. 

TRAGÉDIA redacao@vanguardadonorte.com.br |Elton Silva
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Respeitável público! 
Abomino que se fechem a qual-

quer pretexto bibliotecas. Ou que 
se vetem projetos para construí-las. 
As bibliotecas deviam ser como 
as túnicas inconsúteis. Integras e 
indivisíveis. Infelizmente perdemos 
aquela “capacidade de enrubescer” 
de que falava Neruda. Aquele dom 
conferido aos que não foram ainda 
contaminados pelo cinismo. Dom 
supremo que lhes aufere o corar 
de vergonha mediante falhas e 
erros por mais pueris que sejam. 
Todo esse extenso parágrafo para 
narrar o acontecido com a ideali-
zada CIDADES DOS LIVROS (Em 
Barcelona) e com a ação da Re-
sistência erguendo a “CIDADELA 
DOS ESCRITORES” no México. A 
resistência, fileiras dotadas dos 
que genuinamente amam a cul-
tura, conservam a capacidade do 
rubor em reação de indignação e 
protesto contra ameaças e o des-
caso ao patrimônio intelectual de 
cada cidadão. A “Cidade dos Livros” 
foi um projeto da agente literária e 
madrinha dos escritores de língua 
espanhola, Carmen Balcells, que 
tentava convencer as autoridades 
barcelonesas a transformar os anti-
gos quartéis em Arquivos e Biblio-
tecas de Escritores. Estes seriam os 
latino-americanos e espanhóis. Co-
meçaria pelos da terra hispânica e 
listaria os da America-hispana, Gar-
cia Marques, Otavio Paz, Jorge Luiz 
Borges, Carlos Fuentes, Cortázar, 
Neruda, Cardenal, Llosa. Depois de 
colocados todos os nomes passaria 
para outros continentes. Em 20 ou 

30 anos, Barcelona se transmudaria 
na “Cidades dos Livros”do mun-
do. Aí, investigadores, bibliófilos, 
amantes da leitura acorreriam para 
promoção de seminários e cursos 
sobre todas as literaturas. Princi-
palmente as contemporâneas, mas 
o projeto morreu no nascedouro. 
Calaram os sonhos culturais como 
Hitler fez em 1940 ao invadir Paris 
numa afronta aos franceses. Sua 
arrogância, soberba e arbitrarie-
dade ordenou ao exército nazista 
colocar faixa na fachada da As-
sembleia Nacional onde se lia: “A 
Alemanha manda onde quer”. No 
entanto surge no agora, no Mé-
xico (Capital) fruto da Resistência 
– última forma romântica de viver 
– a “Cidadela dos Livros” criada 
por Consuelo Guerrero – presi-
dente do Conselho Nacional da 
Cultura. Foi instalada numa antiga 
fábrica de cigarros, construída no 
século dezoito numa área de 40 
mil metros quadrados no centro 
colonial mexicano. O Terreno é 
equivalente a umas 20 Bibliotecas 
Públicas de Manaus. A Cidadela é 
um espaço também paisagístico. 
Pátios, jardins de flores aromáticas 
e pavilhões e pavilhões... Cada um 
destinado a bibliotecas privadas de 
determinados escritores mexica-
nos. Juntas somam cerca de 850 mil 
volumes: Sonhemos – essa última 
forma romântica de viver – que 
isso fosse em Manaus! Um pavilhão 
reservado a Mario Ypiranga com 
seu acervo. Outro com os volumes 
de Djalma Batista, Luiz Barcellar, 

Anibal Beça, Astrid Cabral, Paulo 
Jacob, Samuel Benchimol, Álvaro 
Maia... Todos decorados por ar-
quitetos com a sensibilidade de ali 
colocar a personalidade de cada 
um (gosto, manias etc). Em atmos-
fera estimulante ao intelectuo. “A 
cada intelectual que morre, morre 
consigo uma biblioteca “afirmava 
o nobel Seghor, sobre a necessi-
dade do poder público resguardar 
esse tesouro para a comunidade. 
A “Cidadela dos Livros” faz isso. E 
mais (além dos espaços exigidos 
por lei, como os dos deficientes 
visuais e auditivos) detém um au-
ditório de grande amplitude para 
receber centenas de crianças e o 
contador de história. Esse, perso-
nagem principal para os contos de 
aventuras e dos de mil e uma noites. 
O primeiro passo para a leitura está 
na boca do “contador de histórias”. 
Este, crê que seu ofício é melodia 
sem partitura. É canção de berço. É 
poder de pássaro que não esquece 
o próprio canto. É o imprescindível 
princípio do universo da literatura. 
Essa CIDADELA DOS LIVROS pre-
tende permanecer ali intacta. Como 
túnica inconsútil. Atraindo cada 
vez mais leitores. Como marco da 
ação da Resistência – última forma 
romântica de viver – a enfrentar 
dias após dia a miséria moral que 
tenta anulá-los. Conservar sempre 
a capacidade de enrubescer! Do 
contrário, escutaremos, em platéia 
acabrunhada a saudação: “Respei-
tável Público”! Eis aqui o maior 
espetáculo da terra...

A vida em primeiro lugar

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

ALEX PAZUELLO

O deputado estadual Da-
niel Almeida (Avante) parti-
cipou da reinauguração do 
Parque Senador Jefferson 
Peres, localizado no Centro 
histórico de Manaus.

Na ocasião, o parlamentar 
destacou a importância do 
investimento em áreas de 

Destaque De olho

lazer e convivência para a 
melhoria da qualidade de 
vida da população.

“Espaços como o Par-
que Senador Jefferson 
Peres são essenciais para 
promover o bem-estar da 
população, proporcionan-
do momentos de descan-

so, prática de atividades 
físicas e interação social”,  
enfatiza Almeida.

O evento, que contou com 
a presença de autoridades 
e representantes da comu-
nidade, é um importante 
marco na revitalização do 
espaço público.

JIMMY CHRISTIAN

Como parte das ações 
em alusão à campanha 
Setembro Amarelo, os 
Centros Estaduais de 
Convivência da Família 
realizam, durante este 
mês, atividades voltadas 
para a sensibilização e 
prevenção ao suicídio, 

com ações de valorização 
à vida. A programação 
envolve palestras, rodas 
de conversa, apresenta-
ções, abordagens para 
sensibilização, entre ou-
tras atividades.

Administrados pelo Go-
verno do Amazonas, por 

meio da Secretaria de Es-
tado da Assistência Social 
(Seas), os sete centros 
buscam conscientizar os 
frequentadores dos es-
paços e as comunidades 
adjacentes para a im-
portância da prevenção 
e combate ao suicídio.

Editorial

Hoje, já se tem um 
panorama bem defini-
do dos estragos que 
a abertura do merca-
do em 1991 causou ao 
Amazonas. Mas a po-
pulação local, os turis-
tas e a imprensa perce-
beram de imediato as 
consequências de mais 
um debacle na eco-
nomia amazonense. 
O turismo de compras 
foi ferido de morte e 

a indústria se viu em 
apuros, com o plano 
amplamente baseado 
no modelo neoliberal. 
A chegada dos “pira-
tas” inundou o mercado 
com quinquilharias que 
iam do barato brinque-
do de plástico barato à 
réplica quase perfeita, 
mas de grafia duvido-
sa de grandes marcas. 
O governo executivo 
nacional que durou de 

2018 a 2022 também 
atuou a favor dos ou-
tros estados ao decre-
tar 25% de desconto 
no Imposto sobre Pro-
dutos Industrializados 
(IPI) em todo o país, 
o que abalou a van-
tagem competitiva da 
ZFM, item assegura-
do pela Constituição 
Federal quando da 
criação da autarquia. 
Em todas as fases eco-

nômicas do Amazonas, 
desde a busca às drogas 
do sertão, no século 
XI, à industrialização da 
capital, a cobiça e o ran-
cor pairam no horizon-
te hoje embaçado pela 
fumaça das queimadas. 
Os ataques ao mode-
lo industrial aplicado 
no Amazonas são fa-
cilmente encontrados 
com alguns cliques nos 
buscadores da internet. 

São inúmeros e viru-
lentos, e repetem os 
clichês de que somos 
atrasados e parasita-
mos o resto do país. 
Até quando vai durar 
o modelo e nossa re-
sistência, não sabemos. 
Mas pensar em uma 
nova via e uma outra 
matriz econômica pode 
ser o start para a ver-
dadeira independência 
da região.

Independência III

“A indicação dada por 
Jesus aos seus apóstolos 
“Dai-lhes vós mesmos 
de comer” (Mt 14,16) 
é dirigida hoje a todos 
nós, seus discípulos, 
para que partilhemos – 
do muito ou do pouco 
que temos – com os 
nossos irmãos que nem 
sequer têm com que 
saciar a própria fome. 
Sabemos que indo ao 
encontro das necessida-
des daqueles que pas-
sam fome, saciaremos 
o próprio Senhor Jesus, 
que se identifica com os 
mais pobres e famintos” 
(Papa Francisco, Mensa-
gem CF 2023) 

“Vida em Primeiro Lu-
gar”; “Você tem fome e 
sede de quê?”. O 29º 
Grito dos Excluídos veio, 
mais uma vez, ecoar que 
a Vida está sempre em 
primeiro lugar. A vida é 
dom de Deus, pois tudo 
é irradiação de seu amor. 
A vida humana, as cria-
turas são um dom! Toda 
a vida é sinal da vida de 
Deus que se expande 
pelo universo. Mais que 
a “minha vida”, é a vida 
de todas as pessoas, de 
todos os seres, que im-
porta. A celebração fez 
ecoar a realidade apon-
tada pela Campanha da 

Fraternidade deste ano: 
a fome! “Você tem fome 
e sede de quê?”. Muitas 
são as fomes.

A percepção e a sen-
sibilidade para com 
os irmãos e irmãs que 
passam fome desperta 
para a consciência de 
que a partilha dos dons 
que o Senhor concede 
em sua bondade não 
pode restringir-se a 
um momento, a uma 
campanha, a algumas 
ações pontuais (Papa 
Francisco), mas para 
uma permanente ação 
de transformação e in-
clusão. Políticas públicas 
que possibilitem em-
prego, moradia, lazer, 
cultura, saúde, cuidado 
com o meio ambiente. A 
necessidade de mudan-
ças estruturais para que 
possa acontecer a Vida, 
na vida das pessoas.

A cultura e o lazer 
elevam a dignidade das 
pessoas, oportunizam os 
anseios e sonhos. Des-
pertam para a significa-
ção do existir humanos, 
para valores que harmo-
nizam as relações sociais. 
É que teatro, música, pin-
tura, escultura, cultivam 
o humano do humano. 
Contemplando com os 
olhos do Evangelho, o 

divino do humano. Dei-
xam vir à luz os encon-
tros, as desatenções, as 
colorações, as vibrações 
da humanidade.

“Você tem fome e sede 
de quê?”, foi o ecoar. 
Talvez, sede de cultura 
e lazer. Mas, continua 
a necessidade de ecoar: 
“Ainda hoje, milhões de 
pessoas sofrem e mor-
rem de fome. Por outro 
lado, descartam-se tone-
ladas de alimentos. Isto 
constitui um verdadeiro 
escândalo. A fome é cri-
minosa, a alimentação é 
um direito inalienável” 
(Papa, 2014). A fome! É 
admirável o esforço de ir-
mãos e irmãs, das nossas 
comunidades, para que 
todos tenham o míni-
mo para viver. O esfor-
ço e cuidado contínuo, 
para que tenham a vida  
em plenitude!

A presença de mui-
tos irmãs e irmãos, de 
muitos jovens, nos leva 
crer na responsabilidade 
comum que temos em 
relação às políticas públi-
cas. A responsabilidade 
comum e solidária no 
cultivo da democracia, no 
respeito aos povos ori-
ginários, na preservação 
dos direitos e no cuidado 
da ecologia integral.
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Cidades Após o feriado, Feiras da ADS 
retomam funcionamento neste 
fim de semana

DESENVOLVIMENTO

Ação itinerante realiza mais de 
mil atendimentos na comunidade 
indígena Ajuricaba

SERVIÇO
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Campanha promove debate e ações 
voltadas à valorização da vida
Em alusão ao Dia Mun-
dial de Prevenção ao 
Suicídio, comemorado 
no dia 10 de setembro, 
a ação deste ano tem 
como lema: “Se preci-
sar, peça ajuda!“

Fernanda Lopes

Com o intuito principal 
de conscientizar a po-
pulação sobre a im-
portância de prevenir 

o suicídio, além de prestar 
apoio àqueles que enfren-
tam problemas emocionais e 
mentais, o mês de setembro 
conta com uma campanha, 
que teve início no Brasil em 
2015, visando mostrar às pes-
soas que existe esperança 
mesmo nos momentos mais 
difíceis. Atualmente, o Se-
tembro Amarelo é a maior 
campanha anti-estigma do 
mundo, se estendendo du-
rante todo o mês.

Oficialmente, o Dia Mundial 
de Prevenção ao Suicídio é 
celebrado em 10 de setem-
bro. O lema deste ano é 
“Se precisar, peça ajuda!”. 
De acordo com a mais re-
cente pesquisa realizada 
pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS), em 2019, 
foram registrados mais de 
700 mil suicídios em todo 
o mundo, sem contar com 
os episódios subnotificados. 
Com isso, estima-se mais de 
1 milhão de casos.

Em entrevista ao Vanguar-
da do Norte, a psicanalista e 
hipnoterapeuta Patrícia Ale-
crim fala um pouco sobre a 
importância desta conscien-
tização. Segundo ela, todos 
os dias é dia de olhar e obser-
var quem está ao nosso lado.

“Às vezes, a gente pergun-
ta se está tudo bem e nem 
olhamos para o semblante da 
pessoa quando ela responde, 
e a pessoa também responde 
no automático. Então, a gente 
precisa se importar mais com 
quem está ao nosso lado, 
seja nosso marido, esposa, 
irmão, irmã, pai, mãe, filhos, 
nossos amigos ou colegas de 
trabalho. Ainda bem que tem 
esse mês, mas que seja só um 
start para que possamos nos 
importar cada vez mais [com 
o assunto]”, afirma.

Taxa de suicídio no Brasil
No Brasil, os registros se 

aproximam de 14 mil ca-
sos por ano, ou seja, em 
média 38 pessoas cometem 
suicídio por dia. Entre 2010 
e 2019, ocorreram 112.230 
mil mortes por suicídio no 
país. Houve um aumento de 
43% nos casos registrados, 
conforme dados divulgados 
pela Associação Brasileira de 
Psiquiatria (ABP), em parceria 
com o Conselho Federal de 
Medicina (CFM), realizadores 
da campanha.

Em comparação com 2021, 
o número de suicídios no país 
cresceu 11,8% no ano passado. 
O levantamento faz parte do 
Anuário Brasileiro de Seguran-
ça Pública, do Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública.

Atualmente, o Setembro Amarelo é a maior campanha anti-estigma do mundo, se estendendo durante todo o mês
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Além disso, no Brasil, cerca 
1.200 idosos cometem suicí-
dio todos os anos. Entre 2006 
e 2015, a prática aumen-
tou 24% entre a população 
adolescente (10 a 19 anos). 
Indicadores socioeconômi-
cos - como desigualdade 
social e desemprego - fo-
ram determinantes para o 
risco de suicídio entre ado-
lescentes. Entre os fatores 
de risco para o suicídio de 
idosos, além dos transtornos 
mentais como depressão, es-
quizofrenia e uso abusivo de 
álcool e drogas, há questões 

como isolamento social e 
outros fatores psicológicos 
envolvendo perdas recentes, 
além de condições de saúde 
como lesões desfigurantes, 
dor crônica e câncer.

“Para os idosos, na maioria 
das vezes, é por causa da 
falta de utilidade, aposenta-
doria e da solidão. Por conta 
disso, eles passam a ficar 
mais reclusos em casa. Eles 
se veem também, muitas ve-
zes, sendo arrimo [financeiro] 
da família quando moram 
com os filhos e sustentam 
aquela casa. Ou fica o peso 
das obrigações ou ele [idoso] 
se sente sobrecarregado ou 
isolado, abandonado e sem 
a questão da utilidade. Então, 
hoje, a longevidade na vida 
de nós, seres humanos, está 
cada dia maior. Assim que 
se aposentar, é recomen-
dado que o idoso busque 

uma outra atividade e não 
pare totalmente”, pontua  
Patrícia Alecrim.

De 2016 a 2021, foi obser-
vado um aumento de 49,3% 
nas taxas de mortalidade de 
adolescentes entre os 15 e 19 
anos, alcançado o valor de 
6,6 por 100 mil. Entre jovens 
de 10 a 14 anos, a taxa foi 
de 45%, ou seja, 1,33 a cada 
100 mil deles.

“Os jovens têm a questão 
hormonal que por si só gera 
alguns conflitos. Além disso 
também existem as conten-
das de casa, dificuldade em 

se abrir e conversar. Hoje, a 
maioria do meu público é 
um público de adolescen-
tes. Após a pandemia essa 
realidade mudou. Os adoles-
centes não vinham tanto ao 
consultório, mas a reclusão e 
isso de ficar muito trancado 
em casa, além da questão da 
internet e das comparações 
em redes sociais. Então? tudo 
isso afeta essa faixa etária de 
adolescente de 10 a 19 anos”, 
conta a psicanalista.

O Brasil é o oitavo país do 
mundo em número de casos 
com 12 mil por ano, o que 
representa uma morte a cada 
45 minutos. É o que mos-
tram os dados da Associa-
ção Brasileira de Psiquiatria 
(ABP). Embora seja uma das 
principais causas de morte 
em todo o mundo – segundo 
dados da OMS aproximada-
mente 800 mil pessoas tiram 

a própria vida a cada ano – o 
suicídio ainda é tratado em 
sociedade como um “tabu”.

Para Patrícia Alecrim, a 
saúde mental é até mais 
importante do que a saúde 
física. “Eu costumo dizer isso 
no meu consultório por cau-
sa da somatização. Se você 
não estiver bem com as suas 
emoções e com os seus sen-
timentos, você não vai estar 
bem com o seu corpo e com 
a sua matéria. O nosso corpo 
é um mata-borrão, ele rece-
be tudo o que a nossa alma 
sente. Então se você não 

está bem emocionalmen-
te, você não vai estar bem  
fisicamente”, finaliza.

A escritora, psicóloga e 
especialista em neuropsico-
logia, Nazaré Mussa, afirma 
que o ideal seria não precisar 
de data para ser lembrada a 
importância da vida. Ela clas-
sifica, ainda, o álcool e outras 
drogas como facilitadoras de 
tais comportamentos.

“É preciso respeitar a ida-
de e a maturidade de cada 
grupo que vai receber uma 
palestra com temas delica-
dos. A linguagem deve ser 
apropriada a idade, mas o 
tema precisa ser abordado 
nos espaços como escolas, 
faculdades, igrejas, centros 
comunitários e outros, desde 
que seja dado com palestran-
tes devidamente capacitados 
para tanto. Não existe um 
único motivo, geralmente é 

um conjunto de fatores que 
podem contribuir para al-
guém pensar nesse assunto. 
Transtornos mentais, abuso 
de substâncias, depressão, 
bullying, fatores do cotidia-
no, imaturidade, baixa auto-
estima, pré-disposição ge-
nética, problemas químico 
cerebral, entre outros”, frisa.

Projeto Help
Em algum momento, você 

já passou por alguma passa-
rela em Manaus e viu cartas 
penduradas em pontos es-
tratégicos? O Projeto Help, 

que presta serviço voluntá-
rio e gratuito de prevenção 
ao suicídio, tem espalhado 
cartas com mensagens de 
apoio e de incentivo, que 
são escritas por voluntários 
de vários pontos pelo país.

Com o lema “Não te julgo, 
te ajudo”, o Projeto Help pro-
move a escuta qualificada, de 
forma que qualquer pessoa 
se sinta à vontade para falar 
de si e de seus conflitos. Des-
de a sua criação, o projeto 
tem desenvolvido várias ini-
ciativas, como a caminhada 
contra o suicídio e as diver-
sas lives “Help” que foram 
realizadas durante toda a 
quarentena em decorrência 
da pandemia da COVID-19, 
sempre com o objetivo de 
ajudar os jovens com desejo 
de suicídio, que praticam a 
automutilação ou que so-
frem de depressão.

“O projeto existe desde 
janeiro de 2018, e nasceu 
com o viés de oferecer apoio 
emocional sem julgamento. 
Fazendo as pessoas acredi-
tarem que um problema de 
ordem de saúde não significa 
o fim da vida. Começou no Rio 
de Janeiro. Se expandiu para 
todo país como uma corrente 
do bem, através de voluntá-
rios que foram implantando 
o projeto em cada estado”, 
ressalta o idealizador e coor-
denador do projeto, Carlos 
Eduardo Souza, em entrevista 
ao Vanguarda do Norte.

Segundo ele, o projeto foi 
criado em 2017, com a fi-
nalidade de ajudar jovens 
que têm depressão, ansieda-
de, sofre com automutilação 
e desejo de suicídio.  Atu-
almente, o Help conta com 
mais de 7 mil voluntários em 
todo o país que ajudam e 
orientam pessoas que sofrem 
com os problemas que, um 
dia, eles também sofreram e 
superaram.

“O projeto atua em várias 
frentes, a princípio começou 
com as cartas nos postes 
como uma espécie de inter-
venção, para fazer com que 
pessoas que estivessem ali 
pensando em acabar com 
tudo, repensassem tal de-
cisão entendendo que não 
é isto que ela precisa fazer 
para se superar. Esta atuação 
vem se espalhando por várias 
áreas inclusive a educacional, 
empresarial também, sempre 
com o intuito de levá-las a 
trocar o desistir pelo acredi-
tar”, destaca Carlos Eduardo.

Ele complementa: “Para 
nós é gratificante saber que 
pessoas tem voltado a acredi-
tar na vida, pois este é nosso 
intuito fazer com que elas se 
superem como nós nos supe-
ramos. Não atuamos apenas 
em escolas, mas fazendo pa-
lestras em empresas, ações 
em aeroportos, em locais que 
até então não chegávamos, 
mas temos chegado e conti-
nuaremos avançando”.

Projeto Help presta serviço voluntário e gratuito de prevenção 
ao suicídio

Cartas com mensagens de apoio e incentivo são espalhadas 
pela cidade

YURE MENEZES

Patrícia Alecrim, psicanalista e hipnoterapeuta, fala sobre conscientização Nazaré Mussa é escritora, psicóloga e especialista em neuropsicologia
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Especialista destaca importância 
de cuidar da saúde mental

Da redação

A saúde mental é um fa-
tor que colabora para 
a boa qualidade de 
vida. Neste mês em 

que se fortalece o debate pelo 
Setembro Amarelo, o Governo 
do Amazonas orienta sobre os 
principais cuidados e hábitos 
a serem adotados pela popu-
lação, assim como aponta as 
estruturas de assistência que 
auxiliam as pessoas diante das 
dificuldades nessa área.

A gerente de saúde men-
tal da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM), a terapeuta 
ocupacional Maria Antonieta 
Dias, explica como as ações 
que promovem o bem-estar 
social colaboram para a saúde 
mental, e como vem sendo 
encarado o conceito de saúde 
na atualidade.

“Atualmente a Organização 
Mundial de Saúde (OMS) define 
que o conceito saúde não é 
apenas a ausência de doença, 
mas sim um estado de com-
pleto bem-estar físico, men-
tal e social. Quando falamos 
em saúde mental, precisamos 
pensar sobre nós mesmos, nos 
avaliar, pensar como está meu 
sono, meu dia a dia, o que estou 
fazendo de bom para mim, o 
que gosto de fazer, o que faço 
e me sinto bem. Hoje vivemos 
em um mundo imediatista, em 
que não podemos mais expres-
sar nossos sentimentos, não 
podemos mais estar com raiva, 
triste, cansado; temos que estar 
sempre bonitos e dispostos, e 
isso vem acarretando proble-

Gerente de saúde 
mental da SES-AM, a 
terapeuta ocupacio-
nal Maria Antonieta 
Dias, explica quais 
hábitos e atitudes 
ajudam as pessoas a 
terem mais qualidade 
de vida

Governo do Amazonas frisa importância da campanha e locais de apoio do Estado
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mas à saúde mental de muitas 
pessoas. Não somos máquinas, 
somos humanos”, afirma.

Ela destaca, ainda, que é ne-
cessário fazer uma auto desco-
berta sobre si para se desenvol-
ver a saúde mental. “Sempre 
digo que não existe uma receita 
ou algo mágico dentro da saúde 
mental. Tem gente que gosta 
de esporte, outros não; tem 
gente que gosta da igreja como 
lugar acolhedor, outros não; 
cada um se realiza de alguma 
forma em algum lugar, e não 
dá para adequarmos tudo para 
todo mundo, somos seres úni-
cos e singulares, com histórias 
de vida únicas. É importante 
que saibamos: o que eu gosto, 
quem eu sou, o que tenho feito 
por mim; essas perguntas são 

ANTONIO LIMA/SECOM

primeiro atendimento, a pró-
pria unidade pode referenciar 
para um serviço especializado, 
caso seja necessário”, reflete.

Amparo e Setembro 
Amarelo

O Governo do Estado possui 
estruturas de apoio na rede 
de saúde mental para ajudar 
as pessoas que buscam aten-
dimentos e serviços no seg-
mento. Em agosto de 2022, 
foi inaugurado o Centro de 
Saúde Mental do Amazonas 
(Cesmam). A unidade atende 
todas as urgências e emergên-
cias ocorridas com os pacientes 
que apresentem alterações de 
comportamento, que coloque 
em risco a própria integridade 
física ou a de outros.

O Centro conta com serviços 
especializados em psiquiatria, 
de serviço social, de psicologia 
e atendimento de urgência e 
emergência. A unidade fica na 
avenida Desembargador João 
Machado, S/N, bairro Planalto, 
zona oeste de Manaus. A dire-
tora da unidade, a diretora Rai-
munda Gomes, explicou que o 
Centro tem o papel de organizar 
a continuidade do cuidado na 
rede de saúde mental, indican-
do o melhor serviço de saúde 
mental após o atendimento 
emergencial do paciente.

“Ao entrar em nossa unidade, 
o paciente recebe acolhimento 
e solicitamos um acompanhan-
te, que pode ser um familiar ou 
um amigo. No momento em 
que o paciente fica internado, a 

importantes para pensarmos 
como estamos vivendo a nos-
sa vida”, completa a terapeuta.

Antonieta Dias pontua os ca-
minhos a serem percorridos no 
âmbito assistencial por meio 
das unidades de saúde. “Quan-
do falamos de saúde mental, é 
algo muito amplo. Se não tenho 
lugar para morar e comer, como 
é que eu vou ter saúde mental? 
Então, muita das vezes, precisa-
mos estar próximos de outras 
políticas públicas, assistência 
social, cultura, lazer, educação 
e esporte. Aquelas pessoas que 
estão se sentindo mais tristes, 
não estão dormindo direito e 
têm um aumento da ansiedade, 
a porta de entrada para os agra-
vos em saúde são as unidades 
básicas de saúde. A partir deste 

Feiras de Produtos Regionais da ADS 
funcionarão neste fim de semana

DIVULGAÇÃO

Neste sábado (9), a Feira acontece no Centro Cultural Povos da Amazônia, localizado no bairro Crespo, zona sul

Da redação

O Governo do Amazo-
nas informa que as Feiras 
de Produtos Regionais, re-
alizadas pela Agência de 
Desenvolvimento Susten-
tável do Amazonas (ADS) 
na região urbana e rural 
de Manaus, funcionam nor-
malmente neste sábado (9) 
e domingo (10).

A programação retorna 
após o feriado prolongado, 
ocorrido nesta semana, da 
comemoração da Elevação 
do Amazonas à Categoria 
de Província, na terça-feira 
(5), e do Dia da Indepen-
dência do Brasil, na quinta 
(7). Entre os produtos di-
versos comercializados nas 
feiras, estão: frutas, ver-
duras, artesanatos, peixes, 
além do tradicional café 
da manhã.

“Retornamos neste fim de 
semana, e os clientes que 
quiserem adquirir alimen-
tos frescos poderão ir a uma 
das edições ocorridas na 

PROGRAMAÇÃO

Mutirão de atendimento é 
feito em comunidade indígena

Da redação

Visando ao combate do 
sub-registro civil de nasci-
mento e ao enfrentamento 
às dificuldades de acessibi-
lidade relacionadas à do-
cumentação, um mutirão 
de atendimento inédito no 
Amazonas realizou 600 re-
gistros de nascimento, emitiu 
162 documentos de Registro 
Geral (RG) e 290 Cadastros de 
Pessoa Física (CPF) para in-
dígenas da etnia Yanomami.

A ação foi realizada na co-
munidade Ajuricaba, distante 
300 quilômetros de Barcelos 
(a 399 quilômetros de Ma-
naus), pelo Tribunal de Justiça 
do Amazonas (TJAM), por 
meio do Núcleo de Justiça 
Itinerante e pela Fundação 
Nacional dos Povos Indí-
genas (Funai), por meio da 
Coordenação-Geral de Pro-
moção dos Direitos Sociais. 

O TJAM destaca que a 
iniciativa dá continuidade e 
reforça as iniciativas de regis-
tro documental voltadas aos 
povos originários. “No ano de 

capital. Os consumidores 
que forem pegar a estrada 
e quiserem tomar um deli-
cioso café regional poderão 
ir à edição que acontece na 
Rodovia AM-010, km 29, 
sentido Rio Preto da Eva”, 
relata o gerente de feiras 
da ADS, Kleison Medeiros.

Neste sábado, a Feira da 

Indígenas da etnia Yanomami foram 
beneficiados durante a ação

ADS acontece no Centro 
Cultural Povos da Amazô-
nia, que fica localizado na 
Bola da Suframa, bairro 
Crespo; também no Centro 
de Convivência da Família 
Padre Pedro Vignola, na 
rua Gandu, bairro Cidade 
Nova; na rodovia AM-010, 
quilômetro 29 (no sentido 

2018, o mesmo Núcleo de 
Justiça Itinerante do TJAM, 
em parceria com o Tribunal 
de Justiça de Roraima, re-
alizou trabalho semelhante 
voltando-se ao atendimen-
to à etnia Waimiri-Atroari, 
oferecendo atendimento – 
com equipes em base ter-
restre e fluvial – a mais de 
mil indígenas que vivem em 
aldeias localizadas na fron-
teira entre o Amazonas e  
Roraima”, informa.

de Rio Preto da Eva); bem 
como no Comando Geral 
da Polícia Militar, situado 
na rua Benjamin Constant, 
bairro Petrópolis. Já no 
domingo, a feira acontece 
apenas no estacionamento 
da praia da Ponta Negra, na 
zona oeste da capital, bem 
como na AM-010.

AÇÃO ITINERANTE

MARCUS PHILIPPE

equipe trabalha no sentido de 
treinar o acompanhante para 
entender o problema desse 
paciente e para que, depois da 
alta, ele possa ter essa ajuda. 
Nossa equipe procura estu-
dar o universo dessa pessoa 
no período em que está com 
problema psíquico e, logo em 
seguida, é destinada para as 
unidades ambulatoriais de mé-
dia e alta complexidade através 
do Sister e Sisreg”, diz.

O Governo do Amazonas 
afirma que prepara uma série 
ações em prol da divulgação, 
debate e conscientização da 
campanha “Setembro Amare-
lo”, de prevenção ao suicídio. A 
campanha foi idealizada desde 
2013 pela Associação Brasileira 
de Psiquiatria.
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Denarc apreende mais de meia 
tonelada de droga na Ponta Negra
Um homem de 63 anos, 
proprietário e condu-
tor do caminhão que 
transportava a droga, 
foi preso durante a 
abordagem policial

Da redação

Mais de meia to-
nelada de ma-
conha do tipo 
skunk, avaliada 

em aproximadamente R$ 
10 milhões, foi apreendida 
durante operação policial 
deflagrada pela Polícia Ci-
vil do Amazonas (PC-AM), 
por meio do Departamen-
to de Investigação sobre 
Narcóticos (Denarc), com 
apoio da Secretaria-Exe-
cutiva-Adjunta de Inteli-
gência (Seai). O material 
ilícito foi encontrado em 
um caminhão que tra-
fegava pelo bairro Pon-
ta Negra, zona oeste da  
capital amazonense.

De acordo com a polícia, 
um homem de 63 anos, 
proprietário e condutor do 
veículo, foi preso durante 
a abordagem policial.

O secretário de Seguran-
ça Pública do Amazonas, 

Prejuízo financeiro ao crime organizado está avaliado em R$ 10 milhões, afirma Polícia Civil

FOTOS: ERLON RODRIGUES

coronel Vinicius Almeida, 
parabenizou a ação exi-
tosa realizada pelo De-
narc e enfatizou que a 
apreensão demonstra o 

dias, que, desta vez, gerou 
um prejuízo de aproxima-
damente R$ 10 milhões às 
organizações criminosas.

“Esta apresentação está 
contribuindo para redução 
dos números de homicí-
dios ocorridos em Manaus 
e demais crimes. Além dis-
so, é fruto dos investi-
mentos que o Governo do 
Amazonas faz na Polícia 
Civil e, também, da deter-
minação do secretário de 
Segurança para fortalecer 
as investigações em torno 
dos crimes praticados no 
Estado”, afirma Fraga.

Segundo o delegado Ra-
fael Schmidt, diretor do 
Denarc, a apreensão é re-
sultado de uma investiga-
ção de aproximadamente 
dois meses, que aponta 
que o material estaria vin-
do de Roraima para abas-

Homem é preso após polícia 
rastrear motocicleta roubada

Da redação

Um homem, que não 
teve o nome e a idade 
revelados, foi preso pelo 
roubo de três motocicle-
tas, na manhã desta sexta-
-feira (8). A Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM) in-
formou que o suspeito foi 
detido em uma residência 
localizada no Ramal do 
Brasileirinho, na zona leste 
de Manaus.

Ainda conforme a PM, 
policiais teriam recebido 
uma denúncia anônima 
sobre o rastreamento de 
uma motocicleta que havia 
sido roubada. Na ocasião, a 
localização apontava para 
o endereço supracitado.

Ao chegarem no local, 
além da motocicleta ras-
treada, a polícia encontrou 
outras duas motos tam-
bém com registro de rou-
bo. Devido a confirmação 
das denúncias, o homem 
foi preso no local.

Segundo a polícia, a mãe 
do suspeito, que também 
não teve a identidade di-

Mulher é presa sob suspeita de torturar e 
manter adolescente em cárcere privado

Da redação

Uma mulher de 27 anos, 
identificada como Jessica 
Siqueira da Silva, foi presa 
em Itacoatiara (localizado 
a 176 quilômetros de Ma-
naus) sob suspeita de tor-
turar e manter em cárcere 
privado uma adolescente 
de 13 anos, que estava 
desaparecida há dois dias 
e foi resgatada pela polí-
cia na última quinta-fei-
ra (7), no bairro Mutirão  
daquele município.

De acordo com a Polí-
cia Militar do Amazonas 
(PMAM), por meio de uma 
denúncia anônima, poli-
ciais encontraram a víti-
ma bastante machucada, 
com as costelas fratura-
das e vários hematomas  
pelo corpo.

A PM informou ainda que, 
no momento do resgate, a 
adolescente também esta-
va com o rosto ensanguen-
tado. Quando a polícia 
chegou ao local do crime, 
um grupo de pessoas que 
participava da tortura teria 

conseguido fugir. Apenas 
a mandante do crime foi 
presa no local.

A vítima foi levada para 
receber atendimento mé-
dico e, em seguida, foi 
encaminhada à delega-
cia do município para  
prestar depoimento.

RAMAL DO BRASILEIRINHO

Assassinado 
em canteiro 
de obras

JORGE TEIXEIRA

Um homem, que não teve 
a identidade divulgada, foi 
executado dentro de um can-
teiro de obras localizado no 
bairro Jorge Texeira, zona 
leste da capital amazonense.

Policiais militares da 30ª 
Companhia Interativa Comu-
nitária (Cicom) informaram 
que a vítima estava no local, 
ocasião em que os crimi-
nosos, também não iden-
tificados, teriam invadido 
aquela área e atirado con-
tra o homem, que morreu 
na hora. Após o crime, os  
atiradores fugiram.

O Instituto Médico Legal 
(IML) foi acionado para fazer 
a remoção do corpo. Agentes 
do Departamento de Polí-
cia Técnico Científica (DPTC) 
também estiveram no local.

A Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS) segue investigando o 
caso, a fim de apurar a mo-
tivação do crime e localizar 
os envolvidos.

vulgada, tentou impedir a 
prisão do homem e acabou 
recebendo voz de prisão. 
Ambos foram levados para 
a delegacia, para os pro-
cedimentos cabíveis.

Suspeito foi conduzido à delegacia, 
onde permanece preso por roubo

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM) segue 
apurando a motivação do 
crime. Com base nas in-
vestigações, agentes civis 
conseguiram localizar a 
suspeita de ser a mandante 
da ação criminosa contra  
a adolescente.

ITACOATIARA

Motivação do crime é desconhecida. Polícia Civil investiga o caso

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Secretário de Segurança Pública, coronel Vinicius 
Almeida, parabeniza ação policial durante coletiva

Diretor do Denarc, delegado Rafael 
Schmidt, dá detalhes sobre o caso

enfrentamento das forças 
de segurança do Estado 
ao crime organizado, que 
teve mais um prejuízo fi-
nanceiro com a retirada 
desta droga de circulação.

“Cerca de três toneladas 
de entorpecentes foram 
apreendidas pela Polícia 
Civil nos últimos dias, re-
forçando o combate ao 
narcotráfico no Amazonas 
e, também, o compromis-
so dos policiais civis com 
o bem estar da socieda-
de, tendo em vista que 
as apreensões de drogas 
têm impacto direto com 
a redução dos índices de 
criminalidade”, reforça  
o secretário.

Conforme o delegado-
-geral Bruno Fraga, esta 
é a segunda apreensão 
de droga realizada pela 
PC-AM em menos de 10 

tecer o tráfico de drogas 
em Manaus e nas demais 
regiões do Estado.

“A droga foi encontrada 
em um caminhão, durante 
abordagem no bairro Pon-
ta Negra, zona oeste. O ve-
ículo estava sendo dirigido 
por seu proprietário, um 
indivíduo de 63 anos, que 
foi autuado em flagrante 

por tráfico de drogas”, res-
salta o delegado.

Procedimentos
A Polícia Civil informou 

que o suspeito — que já 
possui passagem por por-
te ilegal de arma de fogo 
— responderá por tráfico 
de drogas e ficará à dis-
posição da Justiça.



Mauro Cid decide contar tudo, 
mas Bolsonaro não estremece

Política Bolsonaro e Michelle seguem 
calados desde que foram à 
PF e nada disseram

SILÊNCIO 

Semana foi marcada 
pelo acordo do ex-aju-
dante de ordens, mas 
defesa garante que a 
preocupação é zero

Em meio à expectativa 
sobre as revelações 
do tenente-coronel 
Mauro Cid, o advoga-

do Fábio Wajngarten, que 
representa o ex-presidente 
Jair Bolsonaro, diz ter preo-
cupação ‘zero’ com as infor-
mações que o ex-ajudante 
de ordens da Presidência 
da República pode levar 
à Polícia Federal. “Não há 
absolutamente nada que o 
tenente-coronel Cid possa 
delatar que se relacione 
com o presidente”, disse.

Preso desde maio, Mauro 
Cid compareceu na quarta-
-feira, 6, ao Supremo Tribu-
nal Federal para confirmar 
que pretende fechar um 
acordo de colaboração pre-
miada com a Polícia Federal.

 A audiência pela qual 
o ex-ajudante de ordens 
da Presidência passou é 
de praxe. A lei que trata 
do instituto estabelece a 
necessidade de a Justiça 
ouvir o ‘interessado’ na 
delação, acompanhado de  
seu advogado.

O teor das declarações 
prestadas pelo militar só 
poderão ser usadas nos in-
quéritos em trâmite no STF 
após o pacto ser homolo-
gado pela Corte máxima. 
As apurações das quais o 
aliado do ex-presidente 
Jair Bolsonaro é alvo são 
conduzidas pelo gabinete 
do ministro Alexandre de 
Moraes. Caberá ao ministro, 
alvo de hostilidades do ex-

Mauro Cid decidiu falar o que sabe, na esperança de ficar menos tempo preso 
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-presidente e de sua base 
aliada, decidir se dá anda-
mento no procedimento da 
Polícia Federal e a proposta 
de delação.

Cid é peça chave em todas 
as investigações que res-
pingam no ex-presidente 
Jair Bolsonaro. O tenente-
-coronel é citado no inqué-
rito das milícias digitais, na 
investigação sobre fraudes 
na carteira de vacinação do 
ex-presidente e na apura-
ção sobre o suposto esque-
ma de venda de presentes 
recebidos por Bolsonaro 
enquanto chefe de Estado.

O instituto da colabora-
ção premiada está previsto 
na lei das organizações cri-
minosas e estabelece que 
um colaborador - o que Cid 
almeja ser - ‘deve narrar 
todos os fatos ilícitos para 
os quais concorreu e que 
tenham relação direta com 
os fatos investigados’.

Suspeito 
Supostamente envolvido 

no Caso das Joias da Ará-
bia Saudita e, sobretudo, 
do transporte irregular dos 
itens para o Brasil, Mauro 
Cid é suspeito de envolver-

-se em uma suposta fraude 
de carteiras de vacinação de 
Jair Bolsonaro e da filha de 
12 anos do ex-presidente, 
colaborar com a possível 
invasão do sistema do Con-
selho Nacional de Justiça 
(CNJ) pelo hacker Walter 
Delgatti Neto - também 
investigado pela PF, estar 
inserido em acordos so-
bre um possível golpe de 
Estado e tentar vender ile-
galmente presentes dados 
ao governo Bolsonaro por 
delegações estrangeiras. 

Além disso, a esposa do 
ex-presidente da Repú-

blica, Michelle Bolsonaro, 
o pai de Cid, o general 
Lourena Cid, e o advoga-
do da família Bolsonaro, 
Frederick Wassef, também  
foram ouvidos.

A intimação da PF refere-
-se ao inquérito que in-
vestiga a suposta venda 
de joias da Arábia Sau-
dita, recebidas pelo ex-
-chefe do Executivo em  
viagens oficiais. 

A suspeita é de que Mauro 
Cid e o pai tenham nego-
ciado a venda das joias nos 
Estados Unidos, incluindo 
um relógio Rolex que foi 
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supostamente vendido por 
R$ 300 mil.

Cid está preso desde o dia 
3 de maio e, segundo inves-
tigações da Polícia Federal 
(PF), o ex-ajudante teria 
levado presentes de alto 
valor da Arábia Saudita aos 
Estados com a intenção de 
vendê-los. O esquema teria 
movimentado cerca de R$ 
1 milhão.

Ainda de acordo com a 
PF, a conta do pai de CID 
teria supostamente sido 
utilizada para receber os 
valores. Foram depositados 
cerca de R$ 68 mil.

Crimes de corrupção 
podem não prescrever

A Comissão de Segu-
rança Pública do Senado 
aprovou um projeto de lei 
que acaba com a prescrição 
dos crimes de corrupção e 
lavagem de dinheiro. 

O relator da matéria, o 
senador Esperidião Amin 
(PP-SC), apresentou o pa-
recer favorável à proposta 
e ressaltou a necessidade 
de “endurecer as regras 
relacionadas a apuração e 
julgamento desses crimes, 
sob pena de que crimino-
sos saiam impunes”. O pro-
jeto ainda precisa passar 
pela análise da Comissão 
de Constituição, Justiça e 
Cidadania (CCJ) antes de ir 
ao plenário da Casa. “Consi-
derando todos os percalços 
existentes em nosso siste-
ma de Justiça criminal — vo-
lume excessivo de proces-
sos, previsão de inúmeros 
recursos, existência de di-
versas instâncias julgadoras 
—, nada mais razoável que 
a nossa legislação passe a 
prever a imprescritibilidade 
das referidas infrações pe-
nais”, defende Amin. 

Só falta o PL de Costa Neto para Lula 
atrair todos os partidos ao Planalto

Com a nomeação de Sil-
vio Costa Filho (Portos e 
Aeroportos) e André Fufuca 
(Esportes) como ministros 
do governo de Lula (PT), 
há quem diga que só falta 
o PL para o governo ter a 
base necessária para apro-
var suas pautas na Câmara 
dos Deputados com folga. 
É improvável que o partido 
de Jair Bolsonaro e Valdemar 
Costa Neto abocanhe um 
ministério, mas a continua-
ção da liberação de emendas 
parlamentares pode atrair 
mais apoio.

Em julho, o PL foi o partido 
que mais recebeu emendas 
parlamentares, totalizando 
R$ 1,7 bilhão. E

Esse valor superou parti-
dos que já estão com Lula 
desde a posse, como PSD 
(R$ 1,6 bilhão) e MDB (R$ 
1,4 bilhão). Um dos maiores 
defensores dessa “aliança 
informal” com Lula é o de-
putado João Carlos Bacelar 
(PL-BA) —que já teve mais de 
R$ 31 milhões em emendas 
autorizadas pelo governo.

Na região Nordeste, pelo 

menos 20 deputados do PL 
apoiam uma maior aproxi-
mação com o governo. Eles 
votaram a favor de proje-
tos do governo na Câmara, 
como o arcabouço fiscal e 
a reforma tributária.

Oficialmente, o PL rechaça 
qualquer possibilidade de 
aproximação com o governo 
petista. O líder do partido na 
Câmara, Carlos Jordy (PL-RJ), 

PL NO SENADO

A bola está 
no Senado

CONTAS

Está de volta ao Senado 
o Projeto de Lei 334/2023, 
que prorroga a desonera-
ção da folha de pagamentos 
para 17 setores da econo-
mia até 31 de dezembro de 
2027. O texto, do senador 
Efraim Filho (União-PB), foi 
aprovado com mudanças 
pela Câmara dos Deputa-
dos no final de agosto. En-
tre as mudanças feitas pela 
Câmara, está a que estende 
a diminuição da contribui-
ção previdenciária a todos 
os municípios brasileiros. 
O texto aprovado pelo Se-
nado restringia essa lista a 
municípios menores.  

A desoneração da folha é 
um mecanismo que permite 
às empresas dos setores 
beneficiados o pagamento 
de alíquotas de 1% a 4,5% 
sobre a receita bruta, em 
vez de 20% sobre a folha 
de salários. O texto apro-
vado na Câmara prevê a 
diminuição da contribuição 
previdenciária de todos  
os municípios.

O relatório foi lido pelo 
senador Hamilton Mourão 
(Republicanos-RS), que res-
saltou a gravidade dos cri-
mes que são alvo do projeto. 
“A corrupção é um crime 
de enorme desvalor, gera 
prejuízos diretos aos cofres 
públicos e perdas à popula-
ção, que vê comprometida a 
implementação de políticas 
nas áreas de saúde, edu-
cação e segurança pública. 
Além disso, a lavagem de 
dinheiro confere ar de le-
galidade”, afirmou.

Comissão aprovou projeto, que ain-
da segue no Legislativo 

afirmou que os integrantes do 
grupo pró-Lula devem ser tra-
tados como “mortos-vivos”, 
conforme disse ao Estadão.

A negativa também vem do 
presidente nacional da sigla, 
Valdemar Costa Neto. Ele 
afirmou, na última segunda-
-feira (04/09), que seu parti-
do não irá fazer alianças com 
o PT, nas eleições de 2024, 
em hipótese nenhuma.

INTERESSES

Lula distribui benefícios e junta os partidos entorno do governo
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Comando do vereador 
foi marcado por polê-
micas, especialmente 
o “puxadinho” 

Os conselheiros do 
Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE-
-AM) devem julgar 

78 processos na 31ª Sessão 
Ordinária do Tribunal Ple-
no, que acontecerá a partir 
das 10h desta segunda-feira 
(11), na sede da Corte de 
Contas amazonense.

O destaque vai para o 
julgamento das contas do 
vereador David Reis, então 
presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus em 2021, 
que enfrentou denúncias à 
frente do Parlamento.

A gestão de David Reis 
foi alvo de denúncias, en-
tre elas a aquisição do que 
ficou conhecida como “Kit 
Selfie”, avaliado em mais de 
R$ 640 mil, usado para que 
os vereadores registrassem  
seus mandatos.

Na ata constam 42 má-
quinas fotográficas digitais 
profissionais, cada uma no 
valor de R$ 13,6 mil, modelo 
Canon/EOS Rebel T7i, e 42 
mochilas para transporte de 
equipamentos fotográficos, 
R$ 582 a unidade, da Kalione.

Além desses, 1 flash de 
R$ 4.790 da Canon; 1 tripé 
profissional por R$ 1.470, da 
Exbom; e 1 kit iluminador 
com LED 18” bicolor (ring 
light) de R$ 757, da Exbom, 
usados para auxiliar na cap-
tação de imagens.

Além disso, o famoso “pu-
xadinho”, prédio anexo que 
seria construído para dar 
mais conforto aos vereado-
res e que custaria  R$ 30 
milhões, ideia sepultada e 
duramente criticada, espe-
cialmente pela população, 
que chegou a fazer protesto 
na CMM contra a intenção 

Gestão marcada por polêmicas agora passa por avaliação do TCE

Presença da 
Justiça do AM 
no interior

CNJ

O Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) está acompanhando 
o trabalho da Corregedoria-
-Geral do Amazonas (CGJ/
AM) em relação ao proce-
dimento que foi instaurado 
neste ano pelo órgão cor-
recional para verificar a atu-
ação dos magistrados das 
unidades jurisdicionais do 
interior do estado, especifi-
camente no que diz respeito 
à presença física desses juízes 
nas comarcas em que atu-
am como titulares ou que se  
encontram designados.

O procedimento cumpre 
atribuição da Corregedoria 
que é um órgão de fisca-
lização, orientação e disci-
plina administrativa do Po-
der Judiciário (Resolução n.º 
001/2014, que trata do Regi-
mento Interno da CGJ/AM), 
sendo seu dever zelar pelo 
aprimoramento permanente 
dos serviços judiciários. Além 
disso, o corregedor-geral de 
Justiça do Amazonas, desem-
bargador Jomar Fernandes, 
enfatizou que, salvo casos 
excepcionais devidamente 
autorizados pelo Tribunal de 
Justiça, é dever do magistrado 
residir na comarca, conforme 
o art. 93, VII, da Constituição 
Federal, e art. 35, V, da Lei 
Orgânica da Magistratura, e, 
ainda, a Lei Complementar 
17/1997.

O corregedor também 
acrescentou que o proce-
dimento da CGJ/AM obser-
va decisão do CNJ do ano 
passado (Procedimento Ad-
ministrativo n.° 0002260-
11.2022.2.00.0000) que rea-
firmou o dever do juiz de 
comparecer presencialmente 
para a realização de audiên-
cias in loco. “Precisamos levar 
em consideração que, apesar 
de todo o avanço tecnológi-
co, o nosso estado, que pos-
sui dimensões continentais e 
inúmeros desafios logísticos, 
ainda é carente nesse aspecto 
e centenas de pessoas não 
possuem acesso à internet 
no interior”.

Desmatamento cai e Marina sobe

DIVULGAÇÃO

Ministra afirma que o go-
verno faz um bom trabalho 

Para alcançar a meta de 
zerar o desmatamento até 
2030, o governo federal vai 
começar a se valer de “ações 
afirmativas”. É assim que a 
ministra do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima, Mari-
na Silva, define um conjun-
to de ações lançado para 
marcar o Dia da Amazônia.  
Em entrevista exclusiva à 
Agência Pública, Marina ex-
plicou que o foco é dar um 
passo além das ações do 
governo federal de fiscaliza-
ção e controle. Elas continu-
arão sendo realizadas, mas a 
proposta agora é incentivar 
69 municípios considerados 
prioritários para o combate 
ao desmatamento a também 
se comprometerem com a 
medida. Eles estão no cha-
mado arco do desmatamen-
to — região de fronteira da 
Amazônia onde o desmata-
mento mais avança.

Ontem, em cerimônia no 
Palácio do Planalto com a 
presença do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) e 
outros seis ministros, foi as-
sinado o decreto que cria o 
programa “União com Mu-
nicípios pela Redução do 
Desmatamento e Incêndios 

EM ALTAJOGO POLÍTICO 

Ana Moser se conforma com 
saída precoce do Ministério

Ana Moser foi demitida 
do cargo de ministra do Es-
porte pelo presidente Lula 
(PT) para que o governo 
abrigue partidos do Centrão. 
Em entrevista ao Estúdio i, 
da GloboNews, Moser, que 
é medalhista olímpica, disse 
que a troca no comando da 
pasta foi necessária “pela 
governabilidade”.

“Foram 2 dias de conversas, 
e finalmente [Lula] colocou 
a necessidade de abrir es-
paço para os partidos dessa 
coligação [Centrão] e que 
pela governabilidade [a mu-
dança] seria importante. E o 
jogo que segue, porque a 
questão ali é política. É da 
política”, afirma.

A ex-ministra se disse frus-
trada por não poder conti-
nuar o trabalho que vinha 
fazendo. “Lógico, eu não en-
trei para sair logo, eu entrei 
para fazer essa construção 
e chegar até o fim, então 
há uma frustação por essa 
quebra, mas, como eu dis-
se, é uma questão do jogo 
político”, explica.

Não houve nenhuma ofer-
ta de novo cargo, segundo 
Moser, que ressalta ainda 

Florestais na Amazônia”. O 
objetivo da ação é apoiar de 
modo técnico e financeiro 
esses 69 municípios.

O programa prevê in-
vestimentos de até R$ 600 
milhões com recursos do 
Fundo Amazônia nos muni-
cípios que se compromete-
rem com o programa. O valor 
que cada um vai receber será 
proporcional ao desempe-
nho obtido na redução de 
desmatamento e incêndios.

“Os municípios poderão 
ter acesso a esses recursos 
para investir, por exemplo, 
em bioeconomia. O decreto 

prevê uma agenda afirmati-
va na questão de regulari-
zação ambiental e fundiária, 
dentro do regramento de 
quem tem esse direito. Seria 
uma pauta afirmativa para 
os prefeitos que fizerem o 
pacto contra o desmata-
mento poderem trabalhar, 
mobilizando recursos para 
essa agenda”, afirma Marina.

As medidas, explica, vêm 
no sentido de fazer com que 
a queda no desmatamen-
to da Amazônia observada 
nos primeiros oito meses 
de governo (de 48% na 
comparação com o mesmo 

não ter planos para o futuro.
Lula colocou o deputado 

André Fufuca (PP-MA) no lu-
gar de Moser. A movimenta-
ção é parte de um esforço do 
presidente para ganhar maior 
governabilidade por meio de 
uma minirreforma ministerial.

Além do Esporte, o Minis-
tério de Portos e Aeroportos 
também teve troca de minis-
tro. Quem assumirá é Silvio 
Costa Filho (Republicanos-PE).

O ministro das Relações 
Institucionais, Alexandre Pa-
dilha, disse que o governo 
cumprirá os compromissos 
feitos durante a campa-
nha para a área do espor-
te mesmo após a demissão  
de Moser.

TCE julga contas da gestão 
David Reis à frente da CMM

desses gastos. 
O parlamentar sempre ne-

gou irregularidades, e ainda 
tentou mudar o Regimento 
da Casa para tentar a reelei-
ção, mas acabou sem o “pu-
xadinho” e sem a chance de 
concorrer novamente à Pre-
sidência da CMM, seguindo 
apenas com o mandato para 
o qual foi eleito nas eleições 
de 2020.

Mais contas
Entre as prestações de 

contas que também serão 
julgadas estão a do exer-
cício de 2017 da Prefeitura 
de Alvarães, de responsa-
bilidade do então prefeito 
Edy Ruben Barboza; além do 
exercício de 2021 da Agência 
Amazonense de Desenvol-
vimento Econômico Social 
e Ambiental (Aadesam), de 
responsabilidade de Erick 
Hudson da Silva Alves.

A sessão terá condução 
do conselheiro-presidente 
Érico Desterro e contará 

também com transmissão 
ao vivo pelas redes sociais, 
entre elas YouTube, Face-
book e Instagram, sendo 
aberta a toda a população 
que tiver acesso à internet 
em qualquer lugar. 

Pauta
Na pauta de adiados, que 

engloba processos que re-
tornam a julgamento após 
pedidos de vista, 17 proces-
sos serão apreciados, entre 
eles cinco prestações de con-

tas anuais, quatro tomadas 
de contas; quatro recursos; 
três representações e uma 
exposição de motivos.

Contas
Já na pauta do dia, que 

possui 61 processos, 17 são de 
prestações de contas anuais; 
14 são de representações; 13 
recursos; seis tomadas de con-
tas; três fiscalizações de atos 
de gestão; três auditorias; duas 
denúncias; duas consultas; um 
embargo de declaração.

período do ano passado) 
seja sustentada no longo 
prazo. De modo que a a 
floresta não atinja o temido 
ponto de não retorno – 
conceito que estima que se 
o desmatamento do bioma 
atingir um patamar entre 
20% e 25%, a floresta não 
será mais capaz de se re-
cuperar, perdendo irrever-
sivelmente suas principais 
características ecológicas. 
Este foi o principal com-
promisso assumido duran-
te a Cúpula da Amazônia. 
Contudo, Marina sabe que, 
para alcançá-lo, não basta 
apenas conter o desma-
tamento. É preciso conter 
também o aquecimento 
global e, para isso, atacar 
sua causa central: a queima 
de combustíveis fósseis. 

Este é um debate que se 
tornou premente no Brasil 
diante dos planos da Pe-
trobras de abrir uma nova 
fonte de exploração de pe-
tróleo na bacia sedimentar 
da Foz do Amazonas, no 
litoral do Amapá e Pará. 
O projeto é defendido por 
alguns setores do governo, 
em especial o Ministério de 
Minas e Energia.

DIVULGAÇÃO
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SEMCOM

Prefeito de Manaus David Almeida, acompanhado do presidente 
Nacional do Avante, Luís Tibé, estiveram visitando a fábrica da Moto 
Honda, na quarta (5) “Esse é o nosso Polo Industrial, que gera emprego 
e que movimenta a economia, fico muito feliz em estar aqui novamente 
e mostrar como funciona a nossa Zona Franca de Manaus”, disse David 
Almeida

Juíza Andréa Jane de Medeiros, titular da 5ª Vara Criminal da Comarca 
de Manaus, recebeu o “Prêmio Igualdade de Gênero do Poder 
Judiciário ‘Auri Moura Costa’”, a premiação foi conferida a magistrada 
amazonense pelo STJ e pelo CNJ, como reconhecimento público a sua 
trajetória no judiciário. Na foto, juíza Andréa Jane de Medeiros com seu 
prêmio, ao lado da ministra do STF, Cârmen Lúcia Antunes Rocha

Edwin Schroeder, engenheiro eletricista e professor doutorando em 
biotecnologia José Luíz Zanirato Maia, colunista e apresentador Sérgio 
Frota, geólogo doutor e pós-doutor professor João Orestes Schneider 
Santos e o diretor de vendas da MS Casa, Arlindo Paiva, após entrevista 
gravada para o Programa Promoter 

FAMÍLIA 
– Isaias e 
aniversariante 
Lene Penha, com 
as filhas Isabelle 
e Isalenne 

As elegantes, Virna e Hebe 
Pereira, durante o aniversário da 

amiga Lucimar Lima Augusto
A competente e requisitada 

nutricionista, Tâssia Gavinho Frota

Governador do Amazonas, Wilson Lima participou 
do Fórum do Grupo de Líderes Empresarial 

(LIDE) “Lide Global”, na ocasião buscaram atrair 
investimentos para ações importantes que visem 

o desenvolvimento dos estados e municípios 
brasileiros. “Alertei que, enquanto o mundo discute 
tecnologia como metaverso e inteligência artificial, 

as populações da Amazônia ainda anseiam por 
inovações de séculos passados, como saneamento 

básico, energia elétrica e comunicação. Estamos 
trabalhando para garantir que o nosso povo 

tenha acesso a esses serviços, transformando 
para melhor a vida dos verdadeiros guardiões da 

floresta”, disse Wilson Lima  

Ministro do STJ, Mauro Marques Campbell 
cumprimentando o presidente do TRE-AM, 

desembargador Jorge Manoel Lopes Lins, no TJAM

Ministro do STJ, Mauro Marques Campbell, ao lado 
da juíza Lídia de Abreu Carvalho, no TJAM

Presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro e Silva, 
ministrou palestra na quinta (31), sobre ilegibilidades aos membros 
do Ministério Público do Estado (MPE-AM). A palestra, intitulada 
“Ilegibilidades e o Papel dos Tribunais de Contas”, foi direcionada 
aos membros e servidores do MPE-AM, que atuam no combate 
à corrupção e fiscalização das contas públicas, com programação 
organizada pelo Centro de Estudos e Aperfeiçoamento Funcional 
(CEAF), comandado pelo promotor de Justiça, João Gaspar 
Rodrigues, em parceira com o Centro de Apoio Operacional das 
Promotorias Eleitorais (CAO-PE), com objetivo de capacitar, 
especialmente os servidores o órgão ministerial que atuaram nas 
próximas eleições

Ministro do STJ, Mauro Marques Campbell, autografando seu livro 
para suas irmãs, desembargadora Vânia Marques e Vera Marques 
Barbato, no TJAM

Conselheiro do TCE-AM, Mario de Mello, Corregedor-geral de 
Justiça do Amazonas, desembargador Jomar Saunders Fernandes, 
juiz Guido Alves, presidente da Amazon, presidente do TCE-AM, 
conselheiro Érico Desterro e Silva e os desembargadores Flavio 
Pascarelli e Lafayette Carneiro Vieira Junior, no TJAM

Sérgio Frota sergiofrotacolunista@gmail.com
@sergiopromoter

Edilane e Sérgio Frota prestigiaram o aniversário 
da querida amiga Lene Penha, realizado no sitio da 

família

O casal Marilia Souza e Isaac Pinheiro foram 
cumprimentar a amiga e aniversariante Lene Penha

Kirk Douglas e Simone Amorim Bentes, no aniversário 
da amiga Lene Penha

O casal Wall e Marcos Vinicius Castro marcaram 
presença no aniversário da amiga Lene Penha
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Operação corresponde 
à preservação de uma 
área de 570 hectares da 
Floresta Amazônica

A Petrobras infor-
mou que marcou 
sua entrada no 
mercado volun-

tário de créditos de car-
bono ao adquirir créditos 
equivalentes a 175 mil to-
neladas de gases de efeito 
estufa (GEE) evitadas. A 
operação corresponde à 
preservação de uma área 
de 570 hectares da Floresta 
Amazônica, do tamanho 
de cerca de 800 campos de 
futebol como o Maracanã.

Os créditos foram adqui-
ridos junto ao Projeto Envi-
ra Amazônia – sediado no 
município de Feijó, no Acre 
– dedicado à preservação 
da Floresta Amazônica e ao 
desenvolvimento de ações 
em prol das comunidades 
da região.  O Plano Estraté-
gico da Petrobras 2023-27 
prevê outras operações no 
mercado de carbono, com 
previsão de investimen-
tos totais de até US$ 120 
milhões em aquisição de 
créditos até 2027.

 Com a compra de cré-
ditos de carbono, o pro-
pósito da Petrobras é 
complementar estratégia 
de descarbonização, que 
contempla várias frentes 
como, por exemplo, re-
dução de emissões nas 
operações, projetos de 
energias renováveis, bior-
refino e captura e arma-
zenamento de carbono. 
Segundo a empresa, os 
direcionadores para o 
próximo Plano Estratégico 
2024-28, atualmente em 
desenvolvimento, indicam 
a busca por oportunida-
des rentáveis para ampliar 
o investimento em baixo 

O mercado de carbono consiste em um mecanismo de compensação de emissões de gases de efeito estufa

carbono é complementar 
à descarbonização intrín-
seca e permite aumentar a 
ambição das empresas.  É 
importante frisar que esta 
iniciativa da Petrobras não 
substitui, mas sim com-
plementa os esforços de 
redução de nossas emis-
sões ao mesmo tempo que 
contribui para o financia-
mento da conservação das 
florestas brasileiras”, afir-
mou, em nota, a gerente 
executiva de Mudanças 
Climáticas da Petrobras, 
Viviana Coelho.

 Mercado de carbono
O mercado de carbo-

no consiste em um me-
canismo de compensação 
de emissões de gases de 
efeito estufa, por meio da 
negociação de créditos de 

carbono, almejando um 
patamar entre 6 e 15% 
do investimento global  
da empresa.

 “Aqui na Petrobras, que-
remos contribuir de ma-
neira incisiva no processo 
de transição energética do 
Brasil. A cada avanço em 
direção ao uso de fontes de 
energia limpa, à captura e 
armazenamento de carbo-
no, e ao investimento em 
descarbonização, estamos 
criando um futuro em que 
a economia prospera em 
harmonia com o planeta”, 
disse, em nota, o presi-
dente da Petrobras, Jean 
Paul Prates.

“Nós acreditamos no 
mercado de carbono como 
um importante instrumen-
to no combate às mudan-
ças climáticas e sabemos 

que o Brasil tem um imenso 
potencial para liderar esse 
segmento, justamente por 
ser um dos países com 
maior biodiversidade do 
mundo”, acrescentou. Se-
gundo o diretor de Tran-
sição Energética e Sus-
tentabilidade, Maurício 
Tolmasquim, a prioridade 
será adquirir créditos de 
base natural, gerados no 
Brasil e de alta qualida-
de, que contribuam para 
a conservação e recupera-
ção dos biomas brasileiros. 
“Queremos assegurar que 
os créditos utilizados ge-
rem benefícios climáticos, 
sociais e ambientais para 
o país, de forma transpa-
rente e rastreável”, disse, 
em nota, Tolmasquim.

“A compensação das 
emissões por créditos de 

FOTO: DIVULGAÇÃO

carbono. Esses créditos 
são gerados por projetos 
que evitam que esses ga-
ses sejam emitidos ou que 
removam esses gases. 

Dessa forma, o crédito 
de carbono funciona como 
uma espécie de moeda, em 
que uma empresa pode 
comprar créditos para 
compensar suas próprias 
emissões operacionais ou 
a de seus produtos. Mer-
cados bem estabelecidos 
podem acelerar a redução 
das emissões e reduzir os 
custos para a sociedade, 
pois propiciam identifi-
car os melhores custos 
de oportunidade. Além 
disso, o mercado de car-
bono é dos instrumentos 
para cumprir as metas do 
Acordo de Paris assinado 
em 2015 por quase 200 

Precificação de produtos ou serviços
Consultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 
famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

O tema de hoje, será um 
pouco mais técnico e voltado 
para as empresas. É um as-
sunto que precisa ser tratado 
e, muito bem dominado pelos 
empresários. Precificação são 
formas estratégicas utilizadas 
para ofertar em um produto 
ou serviço, ou seja, o valor 
final que você irá cobrar de 
seus clientes. Iremos abordar 
as mais comuns no mercado.

Valores baseados na con-
corrência: É uma maneira, 
talvez a mais comum en-
tre as empresas para definir 
seus preços de venda. Nes-
sa modalidade, a empresa 
analisa os valores ofertados 
pelos concorrentes e ajusta 
os seus próprios para ficar 
em consonância com o seu 
segmento de mercado. Essa 
estratégia pode ser útil para 
garantir que a empresa te-
nha preços competitivos e 
atraentes para os clientes. 
Porém, é necessário levar em 
conta outras variantes, como 

a qualidade dos produtos e 
serviços oferecidos, os cus-
tos envolvidos na produção, 
distribuição ou elaboração 
e a percepção dos próprios 
clientes. Fora esses detalhes, 
a empresa deve permanecer 
sempre atenta às mudanças 
no mercado e ser capaz de 
ajustar seus preços rapida-
mente para se manter com-
petitiva. Enfim, o preço base-
ado na concorrência pode ser 
uma estratégia eficaz, mas é 
importante considerar todos 
os aspectos do negócio antes 
de adotá-la.

Valores baseados na de-
manda: Essa estratégia é mui-
to aplicada em setores como 
transporte, hospedagem e 
entretenimento e, no nosso 
dia a dia temos várias situa-
ções, como por exemplo as 
companhias aéreas que ajus-
tam os valores das passagens 
com base na ocupação aero-
naves ou períodos já de alta 
temporada. Ainda em trans-

portes, temos os aplicativos 
que fazem as corridas fixas 
ou na dinâmica (tanto para o 
transporte de passageiros ou 
de serviços delivery) – nessa 
semana mesmo, utilizamos 
uma das plataformas para 
deslocamento e, na ida o va-
lor foi de R$14,50 e na volta, 
inacreditáveis R$87,00 e, não 
tinha disponibilidade) e, os 
hotéis, que também adotam 
essa técnica, aumentando 
as tarifas durante períodos 
de alta temporada, como 
férias, eventos e ocasiões 
especiais. Esse tipo de pre-
cificação, utiliza algoritmos 
e dados para determinar o 
valor final e ideal, numa de-
terminada ocasião. Quando 
a demanda é alta, os preços 
tendem a subir, incentivando 
os consumidores a compra-
rem rapidamente. Dando a 
impressão que se o consu-
midor não comprar, poderá 
ficar sem. Ou seja, criando 
uma necessidade (já falamos 

isso em artigos passados). 
Por outro lado, quando tem 
baixa procura, os valores ten-
dem a reduzir para conquistar  
mais compradores. 

Valores baseados em cus-
tos: é uma das estratégias 
mais complexas, pois, o em-
presário precisa ter um total 
domínio na identificação dos 
seus custos fixos e variáveis, 
eles serão a base necessária 
para chegar a um determi-
nado valor, com a margem 
de lucro desejada. Esta téc-
nica, pode deixar algumas 
observações importantes de 
lado, que são as 2 primei-
ras técnicas descritas acima. 
Exige ainda, uma manuten-
ção e controle constante dos 
seus custos, pois quaisquer 
mudanças neles, irá afetar 
diretamente o valor da sua 
venda, podendo gerar prejuí-
zos enormes em curto espaço 
de tempo. Em resumo, essa 
técnica visa cobrir os seus 
custos e a sua margem de 

lucro, independente da de-
manda ou da concorrência 
do seu produto ou serviço. O 
famoso: se quiser é esse va-
lor...se não quiser, tem quem 
queira. Ou não!

Valores baseados no psico-
lógico do cliente: Uma técni-
ca muito comum, utilizada, 
principalmente por lojistas 
e, mais recentemente, em 
serviços através de redes so-
ciais. Consiste em levar em 
conta a percepção do cliente 
em ter ou não determinado 
produto ou serviço. Fazendo 
com que fator psicológico 
dele, decida pela necessi-
dade na sua obtenção.  Ou 
seja, o valor psicológico tenta 
dirigir a decisão de compra 
do cliente, criando sensa-
ções de necessidade ou de 
valores. O meio mais comum 
visto no nosso dia a dia, é a 
aplicação de valores que ter-
minam em números ímpares, 
como R$ 9,99. Isso acontece 
porque nosso cérebro tende 

a arredondar valores para 
baixo, então pensamos que 
estamos pagando R$ 9,00 
ao invés de R$ 10,00. Difícil 
acreditar? Pense em quantas 
vezes você já comprou itens 
assim. Outra percepção é a 
do valor justo. Se o cliente 
achar que está dentro de uma 
média, a possibilidade de ele 
adquirir será maior. Pois, os 
valores estando muito acima 
da média, tendem a afastar 
clientes, enquanto os valores 
abaixo, tendem a fazer que 
o cliente não se sinta seguro 
ao fazer a aquisição. Será que 
o produto ou serviço, terá 
a mesma qualidade daquele 
que eu pesquisei e, tinha 
um valor muito superior? 
É a primeira pergunta que  
fazem mentalmente.

É um assunto que pode ren-
der muita conversa ainda. Se 
quiser saber mais e, precisar 
um estudo mais detalhado 
para o seu empreendimento, 
consulte-nos.

países, incluindo o Brasil, 
que se comprometeram a 
adotar medidas para redu-
zir as emissões de gases 
de efeito estufa.

Os créditos de carbono 
podem ser gerados de di-
versas formas como, por 
exemplo a partir da cap-
tura de metano em aterros 
sanitários ou a partir de 
projetos de base natural, 
conhecidos como Nature 
Based Solutions (Soluções 
Baseadas na Natureza).  
Elas se destacam por sua 
contribuição à recuperação 
ou preservação de ecos-
sistemas naturais e por 
seus benefícios ambien-
tais, como preservação da 
biodiversidade e recursos 
hídricos, e pelo impacto 
positivo que pode levar às 
comunidades locais.

@a.reys_consultoria
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Brasil e Mundo  O presidente já antecipou que pretende utilizar 
a reunião do G20 para impulsionar o combate 
à desigualdade

REUNIÃO G20

A reunião de 9 e 10 de 
setembro marcará a 
passagem simbólica 
da presidência rota-
tiva do grupo para 
o Brasil

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
chegou nesta sexta-
-feira (8) a Nova Dé-

lhi, na Índia, onde participará 
da 18ª edição da cúpula de 
chefes de Estado e governo 
do G20, que ocorre no sábado 
(9) e domingo (10).

A reunião de 9 e 10 de 
setembro marcará a passa-
gem simbólica da presidên-
cia rotativa do grupo para o 
Brasil, que assume de fato 
o comando do bloco em 1º 
de dezembro de 2023.

Além das sessões temáti-
cas do G20, Lula terá pelo 
menos quatro encontros bi-
laterais à margem da cúpu-
la, segundo agenda oficial 
divulgada pelo Palácio do 
Planalto: com o presidente 
da Turquia, Recep Tayyip 
Erdogan, e com o príncipe 
herdeiro da Arábia Saudita, 
Mohammad bin Salman, no 
sábado (9), e com o pre-
sidente da França, Emma-
nuel Macron, seu principal 
interlocutor na Europa, e o 
premiê da Holanda, Mark 
Rutte, no domingo (10).

O encerramento da reu-
nião terá a transmissão sim-
bólica da presidência do 
G20 do premiê da Índia, 
Narendra Modi, para Lula, 
que apresentará a agenda 
que o Brasil pretende des-
tacar ao longo de 2024.

O presidente já antecipou 
que pretende utilizar a reu-
nião do G20 para impulsionar 

Presidente Lula em viagem a Nova Délhi, na Índia

Lula chega na Índia para 
participar da cúpula do G20
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Manaus, sábado e domingo, 9 e 10 de setembro de 2023

o combate à desigualdade e 
cobrar ajudas dos países ricos 
para as nações emergentes.

Além disso, participará da 
cerimônia de lançamento 
da Aliança Global de Bio-
combustíveis, iniciativa que 
conta com África do Sul, 
Argentina, Emirados Árabes 
Unidos, Estados Unidos, Ín-
dia, Itália e Maurício.

A promoção de combus-
tíveis alternativos e sus-
tentáveis é um dos pilares 
do plano de transformação 
ecológica do governo brasi-
leiro, que também buscará 

incentivar os mercados de 
créditos de carbono e hi-
drogênio verde.

A futura presidência bra-
sileira no G20 compreen-
derá mais de 100 reuniões 
oficiais por todo o país, in-
cluindo a cúpula de líderes 
prevista para os dias 18 e 
19 de novembro de 2024, 
no Rio de Janeiro. (ANSA). 

Meio ambiente, fome e 
guerra na Ucrânia

O ministro das Relações 
Exteriores, Mauro Vieira, 
afirmou em entrevista à 

emissora oficial do governo 
que Lula abordará na cúpula 
do G20 temas como de-
senvolvimento sustentável 
e combate à desigualdade.

O presidente também 
deve reforçar a defesa do 
fim da guerra entre Ucrânia 
e Rússia, segundo Vieira. 

A programação do en-
contro na Índia prevê três 
reuniões temáticas, duas no 
sábado e uma no domingo, 
com os seguintes temas: 

Preservação do planeta: 
desenvolvimento verde e 

sustentável, meio-ambiente 
e clima, estilos de vida sus-
tentáveis, transições ener-
géticas e “global net zero”;

Proteção de nossas pes-
soas: crescimento inclusivo, 
progressos nos Objetivos 
de Desenvolvimento Sus-
tentável (ODS), saúde, edu-
cação e desenvolvimento 
liderado por mulheres;

Promoção de um futu-
ro melhor: transformações 
tecnológicas, infraestrutu-
ra pública digital, reformas 
multilaterais e futuro do 
trabalho e emprego.

Cemitério é 
condenado 
por enterrar 
mulher

JAZIGO ERRADO

A 3º Vara da Fazenda 
Pública de Joinville (SC) 
condenou a prefeitura da 
cidade e o cemitério mu-
nicipal pelo sepultamento 
de uma mulher no jazigo 
de outra família. A decisão 
determina o pagamento de 
indenização de R$ 5 mil à 
proprietária do jazigo. Os 
restos mortais da pessoa 
também deverão ser re-
movidos e colocados em 
outro lugar.

O corpo da mulher foi se-
pultado no jazigo em agos-
to de 2019. Entretanto, o 
local havia sido adquirido 
por outra pessoa, que en-
terrou seu pai e sua mãe 
no local em 1988 e 1995.

A proprietária do jazigo 
também alega que não foi 
consultada sobre a possi-
bilidade de ceder o espaço 
e que não tinha nenhuma 
relação com a pessoa en-
terrada no mesmo túmulo 
que seus pais. Ainda, ela 
disse ter ficado “abalada” 
com o fato e alegou que, 
caso morresse, não po-
deria ser enterrada perto  
dos familiares.

No processo, a mulher 
também alegou que a 
identificação do jazigo foi 
furtada do cemitério, mas 
apresentou documentos 
que demonstram que o mu-
nicípio sabia a quem per-
tenciam os restos mortais lá 
enterrados, e que não havia 
autorização para sepulta-
mentos extrafamiliares. A 
legislação de Joinville de-
termina que a ocupação nos 
cemitérios públicos ocorre 
por meio de concessão de 
direito real de uso remune-
rada, em que o interessado, 
mediante pagamento, ad-
quire o direito de uso do 
lote por cinco anos.

Brasil ultrapassa a marca de 1 
milhão de divórcios extrajudiciais

Em 2020, a analista de 
comércio exterior Nair Cas-
tilho vivia em Tipperary, 
na Irlanda, com o então 
marido. Os dois estavam 
em processo de separa-
ção e precisavam oficializar 
o divórcio no Brasil. Mas, 
por causa da pandemia 
de covid-19, que fechou 
fronteiras, cancelou voos 
e prejudicou o funciona-
mento presencial de re-
partições públicas, eles 
tiveram que buscar outra 
forma de concluir o proces-
so. A solução encontrada 
acabou sendo bem mais 
rápida e prática: o divórcio  
extrajudicial online.

“Era inviável irmos até o 
Brasil e assinarmos papéis. 
O processo online não foi 
nada difícil. Basicamente a 
gente teve que fazer um 
certificado digital e en-
viar os documentos, as-
sinar digitalmente e, pos-
teriormente, o encontro 
via videoconferência para 
oficializar, com o pessoal 
do cartório, minha advo-

gada e meu então marido”, 
lembra Nair. “A gente não 
tinha outra opção, ainda 
bem que o divórcio onli-
ne foi aprovado no Bra-
sil, pois era a única forma  
viável”, completa. 

Divórcio extrajudicial
A lei determina que po-

dem se divorciar em car-
tório os casais sem filhos 
menores ou incapazes. 
Além disso, é necessário 
que não haja litígio entre os 
dois. Na escritura pública 

feita pelo cartório, o casal 
deverá estipular questões 
relativas à divisão dos bens, 
pagamento ou dispensa de 
pensão alimentícia e alte-
ração de sobrenome se um 
dos cônjuges tiver adotado 
o do outro.

 De acordo com o CNB 
de São Paulo, mesmo os 
casais que estejam com 
processo judicial em an-
damento podem desistir 
e optar pelo divórcio em 
cartório, se preenchidos os 
requisitos da lei.

LEI DO DIVÓRCIO

Separação é mais rápida em cartórios do que na Justiça

DIVULGAÇÃO

Planeta Terra teve o trimestre 
mais quente já registrado

Um novo estudo revela 
que a Terra teve o trimestre 
mais quente já registrado. 
As  temperaturas da superfí-
cie do mar não têm preceden-
tes e as condições climáticas 
foram bastante extremas.

O relatório lançado esta 
quarta-feira pela Organiza-
ção Meteorológica Mundial, 
OMM, e o Serviço de Alte-
rações Climáticas Copérnico 
confirma a piora da intensi-
dade das alterações climáti-
cas e a frequência das ondas 
de calor. 

Impacto na qualidade do 
ar e na saúde

A realidade das ondas de 
calor extremo, agravadas 
por incêndios florestais e 
pela poeira do deserto, têm 
um impacto mensurável na 
qualidade do ar, na saúde 
humana e no ambiente.

O climatologista Álvaro Sil-
va comenta o quadro atual 
e afirma que ainda pode ser 
revertido.

“Já se antevia. Este balanço 
que fazemos agora, no final 

do verão climatológico, que 
foi o mais quente que há 
registro já se esperava depois 
de um julho extremamente 
quente, o mais quente desde 
que há registro. E o mês de 
agosto foi o segundo mais 
quente e o agosto mais quen-
te desde que há registro. Este 
balanço leva-nos a refletir 
e, sobretudo, a querer mais 

do ponto de vista da ação 
climática e de redução dos 
gases com efeito de estufa. 
Só com um aumento desta 
ambição, do ponto de vis-
ta de mitigação dos gases 
de efeito estufa, é que será 
possível atenuar e depois 
contrariar esta tendência 
crescente de aumento da  
temperatura global.” 

ALTERAÇÕES CLIMÁTICAS

E o mês de agosto foi o segundo mais quente

FOTO: CLIMATEMPO
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

Sou Manaus, sou Amazonas, sou Brasil p’ra tudo que promove cultu-
ra, p’ra tudo que faz a roda da economia girar, p’ra quem quer fazer 
mais e melhor p’ra esse país de desiguais. Parabéns David Almeida, 

parabéns Manauscult, foi lindo!
Sucesso mesmo!
Quem não foi? Perdeu! Aliás, fica a dica para secretários, vereadores, 

servidores públicos... é legal prestigiar, sim! Afinal, é cultura e é pago 
pelo contribuinte. Confesso que percebi ausências.

Ano que vem tem mais, né não Prefeito!?
Ah! Quem reporta é jornalista.

No caminho para outro show, David 
Almeida e o fiel Israel Conte

Osvaldo Cardoso

Juca Semen entre Fabiano e 
Mirian Boh

Elisangela Cañizo

Adriana e Homero 
de Miranda Leão 

Kako Félix e Ademar Pacheco

Tecla e Marcos Rotta

Felipe Monteiro, Andressa 
Batemarco e Leilane Furtado

Alessandra Monique, Marcella 
Cancelli e Carolina Silveira

Ilnah e Bárbara 
Castro

Caio Sahdo, José Sanchez 
e Gabriel Sabbá

Nonata Brazão, Acácia 
Monteiro e Cristina Athan

Laura e Frank Frota

Andrey Lisboa

Acacinho Ferreira 

Daniela Santini e Salvio 
Tinoco

Laerte e Mônica Antonaccio, 
Ademar Pacheco

Fabiane Fogaça e 
Taimara Arantes

Rebecca Grana, grata surpresa!

Monike Antony, Ricardo e Dina Beça, David Almeida, Ana Terra, 
Ricardo Lindenberg, Alexandre Novaes e Demétrius Queiroz

Banda Overload 

Andrea e Fernando 
Almeida



Cultura

Fernanda Lopes

Considerado um dos 
sanduíches mais deli-
ciosos, democráticos, 
apreciados e famosos 

em todo o mundo, o tra-
dicional cachorro-quente é 
a escolha perfeita para ser 
saboreado a qualquer hora 
do dia e as opções de acom-
panhamento são infinitas. 

Alguns o chamam de do-
gão, hot dog ou simples-
mente cachorro-quente, mas 
a grande verdade é que ele 
sempre foi e sempre será o 
rei dos sanduíches.

O cachorro-quente, famoso 
lanche de pão com salsicha 
criado em 1884, em Nova York, 
ficou tão famoso que tem um 
dia só seu: 9 de setembro, o 
Dia do Cachorro-Quente. 

De diversos tamanhos e 
com ingredientes variados, 
o cachorro-quente é certa-
mente uma das comidas de 
rua mais consumidas entre 
turistas de todo o mundo. 
E vale ressaltar que eles 
mudam de acordo com  
cada cultura.

No Brasil, cada estado tem 
suas diferenças. Em São Pau-
lo, por exemplo, o famoso 
“dogão” pode levar purê, vi-
nagrete, batata palha, milho, 
e o que mais a criativida-
de permitir. Em Brasília os 
ingredientes são do gosto  
do freguês.

No Amazonas, mais espe-
cificamente em Manaus, o 
popular “kikão” é bastante 
conhecido por ser bem in-
crementado, ou melhor, ser 
recheado de iguarias “até  
o tucupi”. 

O termo kikão ficou po-
pularmente conhecido em 
Manaus por volta de 1980 
e foi criado pelo empresá-
rio Alceu Pereira, que vendia 
cachorro-quente na capital 
e queria chamar a atenção 
dos clientes. Atualmente, o 
kikão é um dos queridinhos 
da população manauara.

Lanche mundialmen-
te famoso é chamado 
de kikão em Manaus

Buffet de kikão
Aliás, você já imaginou 

poder customizar o seu ca-
chorro-quente da forma que 
preferir e com os ingredien-
tes que mais te agradam? 

A equipe de jornalismo do 
portal e jornal impresso Van-
guarda do Norte aproveitou 
a data super especial para co-
nhecer um empreendimento 
que proporciona justamente 
essa “liberdade”. 

Em Manaus (AM), o empre-
sário conhecido como Mag-
nata Chef, idealizou o primei-
ro buffet livre de hot dogs e 
sanduíches, que conta com 
mais de 60 tipos de recheios 
e molhos, e foi pensado jus-
tamente com o intuito de 
agradar aqueles que procu-
ram o lanche perfeito.

Com mais de 27 anos no 
ramo de buffet, Magnata vem 

de uma família que há anos 
atua no mercado gastronô-
mico de Manaus. 

Ele sempre trabalhou no 
ramo de eventos, no en-
tanto, em decorrência da 
crise causada pelo novo 
Coronavírus, ele sentiu a 
necessidade de reinventar 
os negócios e decidiu criar o  
empreendimento inovador. 

Em entrevista ao portal 
VDN, o chefe disse que as 
inspirações para os itens do 
buffet surgiram das suas pró-
prias vivências, alguns ingre-
dientes são baseados nas co-
zinhas da França, Reino Unido 
e Estados Unidos.

Alguns itens não são muito 
comuns na capital amazo-
nense como a carne moída, 
tradicional do Pará, e o purê 
de batata, muito comum em 
São Paulo.

“Aqui tem um pouco do 
Pará, de Minas Gerais, do 
cachorro-quente carioca, do 
paulista, aí eu fiz essa mi-
gração de junção de sabo-
res e montei o Hot Dog do 
Magnata que, graças a Deus, 
tem sido um estouro ao lon-
go desses anos de estrada. 
Foi muita luta, muita ideia 
e sempre tentando fugir do 
tradicional. Sou um cara que 
sempre procura por inova-
ção. Inventei o buffet no final 
de 2018 e início de 2019, que 
apresenta um jeito novo de se 
fazer buffet e um jeito novo 
de comer cachorro-quente”, 
disse o empresário. 

“Os nossos clientes podem 
personalizar o próprio lanche 
da forma que preferirem com 
mais de 60 opções de sabores 
e recheios. É algo muito ino-
vador aqui em Manaus, mas 
já conhecia essa iniciativa lá 
fora. Peguei esse conheci-
mento de buffet que tenho, 
com a fórmula para fazer um 
belíssimo buffet, mas só que 
para kikão e cabendo para a 
classe A, B e C”, explicou.

Requisitado
Além disso, o chefe revelou 

ainda que o empreendimen-
to inovador é constantemen-
te convidado para grandes 
eventos, bazares e feiras gas-
tronômicas que acontecem 
na capital amazonense. De 
acordo com ele, foram esses 
convites que o incentivaram 
a montar um espaço físico.

“Foi um estouro e isso fez 
com que eu pensasse em 
abrir um espaço físico. De-
pois da pandemia, resolvi re-
tomar com força total, não 
só em feiras gastronômicas 
ou eventos particulares, mas 
também com uma casa aberta 
ao público. Todos os dias 
recebemos muitos clientes e 
a casa fica entupida de gen-
te para prestigiar o buffet 
de cachorro-quente. Vim de 
eventos, são 27 anos nes-

se ramo, já viajei o mundo 
todo, conheci alguns países e 
sempre buscando trazer no-
vidades para a região Norte. 
A nossa rotina nunca para, 
todo dia é encomenda, festa, 
aniversário, confraternização 
ou inauguração de loja. Aten-
demos eventos em geral. É 
muito simples, só chamar 
no nosso direct e solicitar o 
orçamento”, pontuou.

Tamanhos e preços
O buffet do chefe Magna-

ta funciona com dois tama-
nhos, o “doguinho” de 20 cm, 
que vem com uma salsicha 
e todos os itens disponíveis 
do buffet (R$ 23) e o de 
25cm, que vem com duas 
salsichas e também com to-
dos os itens disponíveis do  
buffet (R$ 28). 

O Hot Dog do Magnata fica 
localizado na Rua São Do-
mingos (esquina com a rua 
Bento), 72, bairro São Jorge, 
na Zona Oeste de Manaus.

Para saber mais informa-
ções ou para solicitar algum 
orçamento do empreendi-
mento, basta acessar o insta-
gram @hotdogdomagnata.
am ou entrar em contato com 
o número (92) 99472-8095

A história
Apesar da origem euro-

peia, a salsicha se popula-
rizou nos Estados Unidos, 
mas sua origem ainda gera 
dúvidas e existem diversas 

13
redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Manaus, sábado e domingo, 9 e 10 de setembro de 2023 

FOTOS: YURE MENEZES

Manaus tem seu primeiro buffet livre de Cachorro-Quente

teorias acerca de quem, ofi-
cialmente, foi seu criador.

A história do hot dog teve 
início com a salsicha tipica-
mente de Frankfurt, chamada 
de “dachshund”, que chegou 
aos Estados Unidos por imi-
grantes alemães e logo se 
popularizou como comida de 
estádios de beisebol.

Vale ressaltar que essa de-
lícia teria sido inventada por 
um imigrante alemão, que 
teve a incrível ideia de colocar 
uma salsicha dentro de um 
pão, que é uma forma bem 
prática de se alimentar. 

Uma das histórias mais co-
nhecida é de Charles Feltman, 
um açougueiro alemão que, 
em 1852, resolveu batizar 
as salsichas que fazia com 
o nome do seu cachorro, o 
Dachshund. Em 1880, Charles 
foi para os Estados Unidos e 
teve a ideia de criar o sandu-
íche queridinho do mundo.

Por volta de 1926 o em-
presário Francisco Serrador, 
idealizador da famosa Cine-
lândia, localizada no centro 
do Rio de Janeiro, começou 
a venda de cachorro-quente 
em seus cinemas. 

O lanche ficou conhecido 
na região e inspirou até mar-
chinha de carnaval, porém 
a grande popularização do 
cachorro quente no Brasil 
foi na segunda guerra, perí-
odo em que o Brasil sofreu 
uma grande influência da  
cultura americana.

Cachorro-Quente ou kikão: das 
barraquinhas de rua ao buffet livre

O piano que Freddie Mercury, do Queen, usou para compor 
“Bohemian Rhapsody” (1975) foi vendido por 1,7 milhão de 
libras, cerca de R$ 10,5 milhões, em leilão na Sotheby’s.

ROCK

Kikão de Manaus 
tem vários tama-
nhos e sabores

Magnata, o empre-
sário amazonense 
do kikão 
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Esportes

Novos nomes do tênis 
brasileiro despontam 
como destaque em 
diversos torneios in-
ternacionais 

Artur Mamede

O tenista brasileiro 
João Fonseca faz 
história no juvenil 
do US Open ao 

conseguir vaga na semifinal 
do US Open – Juvenil. 

O êxito veio após Fonse-
ca bater o norte-americano 
Cooper Williams por 7-6, 
3-6 e 6-3, na quinta-feira (7).

Na mesma quinta-feira, 
Fonseca, ao lado de Iliyan 
Radulov, da Bulgária, onde 
caiu para Dahlin/Ojakaar 
por 6/4, 4/6 e 10-8, nas 
duplas do Grand Slam.

Em 2023 João Fon-
seca já esteve nas se-
mifinais de Australian 
Open, Roland Garros e 
Wimbledon juvenil.

Na partida realizada na 
tarde de sexta-feira (8), 
Fonseca enfrentou o ita-
liano Federico Cina e ven-
cia até a interrupção da 
partida por conta de for-
tes chuvas, em parciais de  
6/4 3/6 2/1.

Fonseca já havia derrota-
do Cina na semifinal do na 
semifinal do Banana Bowl 
em março desse ano.

Challenger de Gênova
Já no Challenger de Ge-

nova (Itália), dois Thiagos 
levam a bandeira brasileira 
na competição.

Thiago Monteiro, atual 
118 da ATP, derrotou por 
por 6-2 e 6-1 o “quali-
fer” taiwanês Chun-hsin 
Tseng (n. 357). A partida 
durou pouco mais de uma 

Aos 17 anos, João Fonseca é destaque no juvenil do US Open

hora e Monteiro garan-
te vaga na semifinal em 
partida que será definida  
no saibro.

Monteiro se junta a outro 
brasileiro (e outro Thiago) 
no torneio italiano. Thiago 
Wild, foi desclassificado 
ainda nos “qualifying” do 
US Open, mas no torneio 
italiano, bateu o tenista 
da casa Stefano Napolita-
no em sets diretos, com o 
placar final de 7/5 e 6/3, 
anotado depois de 1h42 
de confronto, também na 
sexta-feira.

Já é grande a expectativa 
de um possível duelo entre 
os dois Thiagos no Chal-
neger de Gênova, em uma 
eventual final

Luísa Stefani
Aposta brasileira nas 

duplas, Luisa Stefani está 
eliminada do US Open de 
2023. Stefani jogou ao lado 
de Jennifer Brady (EUA), e 
foi derrotada pela alemã 
Laura Siegemund e a russa 
Vera Zvonareva por 2 sets 
a 0, com parciais de 6/4 e 
6/1, na sexta-feira.

Luísa, de 26 anos, é atu-
almente a melhor brasilei-
ra no ranking de duplas 
da WTA (Women’s Tennis 
Association, ou Associa-
ção de Tênis Feminino, 
em tradução livre), com a  
16ª posição. 

Stefani deve subir na lista 
a ser divulgada na próxima 
semana e entrar no top 10.
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DIVULGAÇÃO/CBT

Tênis brasileiro vive fase 
internacional satisfatória

Manaus 
promove 
Olímpíada 
da Terceira 
Idade

FME

O compromisso da pre-
feitura em tornar Manaus 
uma cidade cada vez mais 
esportiva passa pela inicia-
tiva em atender a todos os 
públicos. Pensando nisso, a 
Fundação Manaus Esporte 
(FME) prepara a tradicional 
Olimpíada da Terceira Ida-
de, que chega à 23ª edição, 
que vai de 26 de novembro 
à 4 de outubro.

Anualmente, o evento 
esportivo reúne competi-
dores a partir dos 50 anos 
de idade, dos gêneros 
masculino e feminino, que 
disputam as atividades 
em um ambiente recre-
ativo e competitivo, pro-
movendo uma atividade 
socioeducativa por meio 
da socialização entre o 
público de pessoas idosas.

“Mantendo a tradição, 
a FME está muito entu-
siasmada em promover 
mais uma marcante edi-
ção desse evento. Pen-
samos que é a oportu-
nidade perfeita de uma 
integração entre os ci-
dadãos da terceira ida-
de, utilizando o esporte 
como ferramenta socio-
educativa. E claro, com 
um espírito competitivo, 
que é importante. Vai ser 
um sucesso”, relatou Ale-
xandre Maciel, diretor-
-presidente da FME. 

Evento esportivo chega a sua 
23ª edição

DIVULGAÇÃO / FME

Brasileiros a caminho da Copa do Mundo

DIVULGAÇÃO/CBCA

Atletas da Seleção Brasileira de canoagem em Paris

A Seleção Brasileira de 
canoagem paralímpica con-
quistou cinco medalhas na 
etapa de Paris da Copa do 
Mundo da modalidade, que 
se encerrou no último final 
de semana. 

As provas aconteceram 
em Vaires-sur-Marne, onde 
muitos atletas tiveram a sua 
primeira experiência nas 
raias de corrida que ocor-
rerão as provas dos Jogos 
Paralímpicos de 2024, tam-
bém na capital francesa.

Muitos dos melhores atle-
tas viajaram diretamente do 
Mundial em Duisburg para 
Vaires-sur-Marne, em Paris, 
onde a maioria terá sua pri-
meira experiência na pista 
de corrida que ocorrerão as 
provas de Paris 2024 em uma 
Copa do Mundo da ICF.A 
equipe de Paracanoagem 
brasileira veio muito forte 
e obteve bons resultados 
com os cinco atletas que 
estavam participando.

Igor Toffalini e Fernando 
Rufino, que competiram 

CANOAGEM PARALÍMPICASETEMBRO AMARELO

CBF adere a campanha de 
prevenção ao suicídio

A Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) estampou 
na fachada de sua sede, no 
Rio de Janeiro (RJ) uma men-
sagem de apoio à campanha 
Setembro Amarelo.

O banner na sede da entida-
de, na Barra da Tijuca, traz o 
número 188, do Centro de Va-
lorização da Vida (CVV), res-
ponsável por oferecer apoio 
emocional e acolhimento de 
forma anônima e gratuita. 

O slogan “Não espere pelos 
acréscimos, pratique a empa-
tia”, convoca todos a ouvir e 
ajudar àqueles que sofrem de 
transtornos que podem levar 
ao suicídio. 

O mês de setembro é de-
dicado à conscientização da 
necessidade de prevenção ao 
suicídio. O tema da campa-
nha nacional deste ano é “Se 
precisar, peça ajuda!”

O movimento foi criado 
em 2013 e busca dissemi-
nar informações e derru-
bar os tabus relacionados à  
saúde mental. 

pela VL2 M, conquistaram 
medalhas para o Brasil. Ru-
fino conquistou o ouro ao 
vencer a prova e Toffalini, 
logo atrás, ficou a prata ao 
chegar no segundo lugar. 

A dupla conquistou tam-
bém medalha de ouro e 
prata na etapa de em Duis-
burg, na Alemanha, e vol-
ta a repetir o feito uma  
semana depois.

Sede da CBF no Rio tem banner 
alusivo ao Setembro Amarelo

Pelo KL1 M, Luis Cardoso 
melhorou uma posição em 
relação a Duisburg e termi-
nou na segunda colocação. 

Ele ficou atrás somente 
de Peter Kiss, da Hungria, 
que venceu a prova e le-
vou a medalha de ouro. O 
francês Remy Boulle ficou 
com o terceiro lugar.

O Brasil também con-
quistou medalhas de bron-

De acordo com a Associa-
ção Brasileira de Psiquiatria 
(ABP), no Brasil são registra-
dos cerca de 14 mil suicídios 
por ano. 

Se você ou alguém que 
você conhece precisa de 
ajuda, procure o CVV pelo 
telefone 188 (as ligações são 
gratuitas, 24h e valem para 
qualquer lugar do Brasil). 

Para mais informações, aces-
se: setembroamarelo.com

ze no VL3 masculino e no 
feminino. No masculino, 
Giovane Vieira ficou com 
terceiro lugar, atrás do bri-
tânico Stuart Wood, que 
levou a medalha de ouro, 
e do o austríaco Markus 
Swoboda, que levou a pra-
ta. Já Mari Santilli garantiu 
o terceiro lugar no pódio. 
Ela foi superada pelas bri-
tânica Hope Gordon, que 
conquistou o ouro, e Char-
lotte Henshaw, que levou 
a prata.

“A gente ficou com bron-
ze. Foi muito bom porque 
as duas inglesas estavam 
na competição. Diferente 
da [outra etapa] do Mun-
dial, lá uma delas não en-
trou e as duas vão competir 
em Paris. Foi bacana que, 
mesmo assim, eu consegui 
ficar na terceira colocação, 
mas é um evento que está 
valendo muito a pena para 
a gente avaliar como são as 
raias, experimentar barco, 
enfim, é um teste muito 
bom” afirmou Mari. 

JUNIOR SOUZA/CBF

Emerson Fittipaldi vence o grande prêmio de Monza 
na Itália e conquista o primeiro título mundial de um 
piloto brasileiro na Fórmula 1.

FÓRMULA 1

Thiago Monteiro e Thiago 
Wild vivem boa fase no 
Tênis Mundial
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Medalha
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. A Câmara Municipal 
de Manaus concederá a 
Medalha de Ouro Cidade 
de Manaus  para Afonso 
Luiz Costa Lins Júnior, e 
a concessão do Diplo-
ma de Mérito Cidade de 
Manaus à Senhora Alzira 
Miranda de Oliveira.

. A sessão solene acon-
tecerá conforme propo-
situra do vereador Cícero 
Custódio da Silva (Sassá 
da Construção), no próxi-
mo dia 15 de setembro.

. O evento está mar-
cado para às 13h, no 
plenário Adriano Jorge.

Os queridos Albérico Rodrigues e Renata Martins, 
brindando a vida, no feriadão que movimentou a agenda 
dos vips da cidade

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

Identidade visual
. Adotando o símbo-

lo arquitetônico mais 
marcante do Poder 
Legislativo Municipal, 
a identidade visual da 
Câmara de Manaus 
está repaginada.

. A nova identidade vi-
sual da CMM, que pode 
ser vista na TV Câmara - 
canal 6.3 em TV aberta e 
em todas as redes sociais 
do parlamento, traz ago-

ra, os imponentes arcos 
que integram o conjunto 
arquitetônico da Casa.

. Com cerca de 13 me-
tros de altura, os arcos 
não passam desperce-
bidos por quem transita 
pela rua Padre Agosti-
nho Caballero Martin, 
no Santo Antônio, e 
tornaram-se a principal 
característica do prédio 
da Câmara.

Sucesso total!
. Foi realmente um 

grande sucesso, o #Sou-
Manaus 2023, produzido 
pela Prefeitua da cidade.

. Durante três dias, 
parte do Centro Histó-
rico e a área portuária 
da cidade esteve reple-
ta movimentação cultu-
ral, fazendo um retorno 
emocionante à alegria, 
que sempre foi um 

ponto forte de Manaus.

. Atrações especiais, 
nacionais e internacio-
nais, vários ritmos, ar-
tesanato, dança, gas-
tronomia e muito mais, 
esteve preenchendo 
os pontos e palcos do 
evento. Parabéns ao 
prefeito David Almeida 
e sua equipe para o es-
trondoso sucesso!

Exposição
. Seguirá até o dia 25 

de setembro,  o evento 
do Museu da Amazô-
nia, o Musa, a exposição 
“Todo o Mundo na Flo-
resta”, no segundo piso 
do Amazonas Shopping.

. A exposição é gra-
tuita e uma opção es-
pecial para conhecer a 
biodiversidade da flo-
resta amazônica.

 . A exposição conta 

com diversas atrações, 
inclusive um fóssil de 
dinossauro. Quem for 
prestigiar a iniciativa 
ainda pode ganhar um 
desconto de 25% no in-
gresso para conhecer o 
Musa. Basta fazer uma 
foto no espaço insta-
gramável da Torre do 
Musa e publicar nas re-
des sociais marcando o 
museu e o shopping. O 
desconto é válido para 
o mês de setembro. 

Objeto de desejo
. Às vésperas do lança-

mento do iPhone 15, a 
Apple está pronta para 
mudar a entrada do car-
regador do iPhone de 
Lightning para USB-C, o 
mesmo usado na maioria 
dos aparelhos Android, 
depois de ter adiado essa 
mudança por anos.

. O motivo? A União Eu-
ropeia forçou a mão, exi-
gindo que os fabricantes 
de dispositivos móveis 

usassem sempre o mesmo 
padrão USB-C para smar-
tphones, tablets e disposi-
tivos portáteis a partir do 
fim de 2024.

. Com a padronização, 
será possível utilizar o 
mesmo carregador em 
dispositivos diferentes, 
como iPhone, MacBooks e 
iPads. Além disso, os car-
regadores de dispositivos 
que não são da Apple pas-
sarão a ser compatíveis.

Aniversariando, o querido Éricles Albuquerque com 
sua mãe, Elaine Bizantino e a amiga Nega Alencar, no 
jantarzinho que comemorou a data, no restaurante Kin

Aniversariante da temporada, Armando Mendes com o 
amigo Elanio Gouvêa, durante almoço que reuniu amigos 
durante a semana

. O Presidente da Câmara Munici-
pal de Manaus, Vereador Caio An-
dré, convida para a reunião solene 
em homenagem ao “Dia do Árbi-
tro”, de sua propositura.

. A solenidade será realizada no 
dia 11 de setembro.

. Evento no plenário Adriano Jorge.

Homenagem

Nota 
máxima
 . O curso de Direi-

to da Faculdade Santa 
Teresa (FST) recebeu 
nota máxima na ava-
liação do Ministério 
da Educação (MEC).

.  A nota 5 no rela-
tório de avaliação do 
Ministério, reconhece 
a excelência do curso e 
posiciona a instituição 
com nível educacional 
de alta qualidade. 

.  A mantenedora da 
instituição, Maria do 
Carmo Seffair, ressalta 
que o trabalho desen-
volvido tem sempre 
como foco oferecer 
educação de qualida-
de aos alunos.
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